
Governo Federal faz
“pente-fino tímido” no
programa Bolsa Família

lO governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) termi-
nou 2024 com um corte de 1,2% 
nos beneficiários do Bolsa Famí-
lia ante o ano anterior. Desde o 
início do mandato, o recuo de fa-
mílias atendidas pelo programa 
social foi de 3,7%. Integrantes do 
governo têm dito desde o início 
de 2023 que o programa passa 

por um “pente-fino” para retirar 
pessoas que recebem o dinheiro 
indevidamente. Mas os núme-
ros mostram que isso ainda não 
foi feito para valer. O Ministério 
da Fazenda anunciou que conta 
com mais cortes para melhorar 
as contas públicas nos próximos 
anos. O Bolsa Família teve um 
“boom” em 2022. Antes do iní-

cio do mandato de Jair Bolsona-
ro (hoje no PL), em dezembro 
de 2018, havia 14,1 milhões de 
famílias recebendo dinheiro do 
programa. Quando ele deixou a 
Presidência, eram 21,6 milhões. 
Se o número de famílias bene-
ficiadas voltasse a dezembro de 
2018, haveria uma economia de 
R$ 54 bilhões por ano. Seria as-

sim mesmo com a manutenção 
do benefício no patamar atual, 
muito maior do que em 2018. 
O valor permitiria zerar o dé-
ficit primário. O Ministério da 
Fazenda busca reduzir os gastos 
com o programa em cerca de R$ 
2 bilhões por ano até 2026. Para 
isso, precisaria cortar 246 mil 
famílias. Público l P.3

lBenefício terminou 2024 com 
20,8 milhões de famílias, 1,2% 
menos que no ano anterior; no fim 
de 2018, eram 14,1 milhões

lAlém da alta no número de famí-
lias beneficiadas, o Bolsa Família 
teve o seu valor médio mais do 
que triplicado desde 2020

O Cascavel fechou o Torneio de Verão com vitória sobre o Londrina e ganhou moral para o duelo contra o Leão do Vale Assessoria
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Cascavel visita o Cianorte neste domingo (12), 
no Estádio Albino Turbay, pela primeira rodada do 
Campeonato Paranaense de 2025. Esportes l Pág.6NA JAULA

Sete meses após o fim do El 
Niño, a chegada do La Niña foi 
confirmada pela Administração 
Oceânica e Atmosférica Nacio-
nal (NOAA na sigla inglês), prin-
cipal órgão de monitoramento 
do fenômeno. A tendência é que 
o La Niña dure poucos meses e 
seja de fraca intensidade, mas 
ainda assim pode afetar o clima 
no Brasil. O Rio Grande do Sul 
é o mais vulnerável. Público l P.3

O ano de 2025 terá um calen-
dário astronômico repleto de 
eventos observáveis no Brasil. 
Serão superluas, eclipses luna-
res, conjunção de astros e chu-
vas de meteoros que poderão 
ser vistos sem a necessidade de 
qualquer equipamento. O Ob-
servatório do Valongo da UFRJ 
lançou o Calendário de Efemé-
rides Astronômicas 2025. 
Global l P.11
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Astronomia
Chuvas de meteoro 
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calendário de 2025
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PR é líder na exportação 
de proteínas animais

lImpulsionado pelo aumento 
percentual expressivo na ex-
portação de carne bovina, que 
alcançou 56,8%, entre 2023 e 
2024, o Paraná continua a li-
derar o segmento brasileiro de 
vendas internacionais de prote-
ínas animais. No ano passado, 
o Estado contribuiu com 25,5% 
em volume das três principais 
carnes, bovina, suína e de fran-
go, e com 17,9% em recursos ar-
recadados pelo País nas vendas 
externas. Mesmo diante de um 
ano que se mostrou desafiador 
para os agropecuaristas parana-

enses, em razão principalmente 
das condições climáticas adver-
sas, as carnes de frango, suína 
e bovina tiveram o poder co-
mercial valorizado, exportando 
4,8% a mais em 2024, compa-
rativamente com o ano anterior. 
Enquanto em 2023 tinham sido 
enviados para o exterior cerca 
de 2,276 milhões de toneladas, 
no ano passado foram 2,387 
milhões. Com a valorização 
das carnes no mercado inter-
nacional, o valor recebido teve 
crescimento mais expressivo, de 
8,4%. Público l P.2
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PR mantém liderança de exportação 
de proteínas animais no Brasil

Agronegócio Nas três principais carnes exportadas – bovina, suína e de frango –, o Paraná contribui com 
25,5% em volume e com 17,9% em recursos arrecadados pelo País. A carne de frango continua no topo

Mesmo diante de um 
ano desafi ador, por 
razões climáticas, as 
carnes tiveram o poder 
comercial valorizado, 
exportando 4,8% 
a mais em 2024 em 
relação a 2023

DA REDAÇÃO
Cascavel 

●Impulsionado pelo aumento 
percentual expressivo na ex-
portação de carne bovina, que 
alcançou 56,8%, entre 2023 e 
2024, o Paraná continua a liderar 
o segmento brasileiro de vendas 
internacionais de proteínas ani-
mais. No ano passado, o Estado 
contribuiu com 25,5% em vo-
lume das três principais carnes, 
bovina, suína e de frango, e com 
17,9% em recursos arrecadados 
pelo País nas vendas externas.

Mesmo diante de um ano que 
se mostrou desafiador para os 
agropecuaristas paranaenses, 
em razão principalmente das 
condições climáticas adversas, 
as carnes de frango, suína e bo-
vina tiveram o poder comercial 
valorizado, exportando 4,8% 

Foram enviados pouco mais de 
2,171 milhões de toneladas aos 
países parceiros comerciais, re-
sultado 4% superior às 2,087 
milhões de toneladas de 2023. 
Em arrecadação passou de cerca 
de US$ 3,7 bilhões para US$ 4 
bilhões (7% a mais). Nessa pro-
teína, a entrada mais expressiva 
como parceira paranaense foi 
da República da Lituânia, com 
compra de 476 toneladas por 
US$ 555,6 mil.

A carne suína do Estado trou-
xe 12,7% a mais de riqueza mo-
netária, com a entrada de mais 
de US$ 423,6 milhões, ante US$ 
375,6 milhões em 2023. No ano 
passado o Paraná colocou 183,6 
mil toneladas de suínos nos mer-
cados mundiais, volume 9,3% 
superior às 168 mil toneladas do 
período anterior.

O aumento foi proporciona-
do pelos mercados tradicionais, 
com alguns países se destacando, 
como as Filipinas, que tinham 
comprado apenas 2,8 toneladas 
em 2023 a um custo de US$ 907. 

No ano passado adquiriram 10,2 
mil toneladas pagando US$ 27,9 
milhões. A Argentina também 
teve aumento expressivo, pas-
sando de 8 mil toneladas ao pre-
ço de US$ 33,8 milhões para 12,8 
mil toneladas.

a mais em 2024, comparativa-
mente com o ano anterior.

Enquanto em 2023 tinham 
sido enviados para o exterior 
cerca de 2,276 milhões de to-
neladas, no ano passado foram 
2,387 milhões. Com a valoriza-
ção das carnes no mercado inter-
nacional, o valor recebido teve 
crescimento mais expressivo, de 
8,4%. Dos mais de US$ 4,2 bi-
lhões recebidos em 2023 subiu 
para US$ 4,6 bilhões em 2024. 
“O ano passado foi desafiador, 
com chuvas e tempos secos em 
momentos não propícios para o 
desenvolvimento das lavouras, 
mas aqueles que se dedicaram 
a transformar grãos em proteí-
nas animais conseguiram bons 
resultados”, salientou o secre-
tário da Agricultura e do Abas-
tecimento do Paraná, Natalino 
Avance de Souza. “Mas também 
precisamos destacar que o mer-
cado mundial cada vez mais va-
loriza as proteínas paranaenses, 
como resultado dos investimen-
tos realizados durante anos, em 
parceria com o setor privado, 
para que conseguíssemos o selo 
de livre de febre aftosa sem vaci-
nação, e estamos sabendo entrar 
nessas porteiras que se abrem”, 
completou.

Bovino
De acordo com os números di-
vulgados pelo Agrostat, platafor-
ma do Ministério da Agricultura 
e Pecuária que acompanha as 
exportações e importações do 
agronegócio brasileiro, o desta-
que em termos de crescimento 
ficou com a carne bovina. Em 
2023, o Paraná embarcou apro-
ximadamente 20,8 mil toneladas 
de carne bovina. Em 2024 foram 
32,6 mil toneladas. Em recursos 
fi nanceiros o aumento foi de um 
pouco mais de US$ 90 milhões 
para US$ 137,4 milhões nesse 
segmento.

No ano passado, alguns no-
vos mercados se interessaram 
pela carne paranaense, como 
Alemanha, Angola, Camboja, 
Espanha, Gana, Líbia e México. 
Outros tiveram aumento expres-
sivo nas compras, entre eles Al-
bânia, China, Cingapura, Egito, 
Emirados Árabes Unidos, Esta-
dos Unidos, Filipinas, Paraguai, 
Serra Leoa, Turquia, Ucrânia e 
Uruguai.

Frango e Suíno
Em volume total de exportação, 
a carne de frango, da qual o Pa-
raná é o maior produtor e maior 
exportador, continua no topo. 

Peixe
Além dessas três proteínas ani-
mais que dominam a pauta de 
exportações do segmento no 
Brasil e no Paraná, o peixe tem 
ocupado cada vez mais o gosto 
internacional. Em 2023 o Paraná 
havia exportado 5,2 mil tone-
ladas, com arrecadação de US$ 
18,6 milhões. No ano passado o 
volume ultrapassou 7,6 mil tone-
ladas (47% a mais), enquanto o 
valor foi para aproximadamente 
US$ 34,9 milhões (87% de acrés-
cimo). 

Os dois principais comprado-
res dos peixes paranaenses fo-
ram os maiores responsáveis pelo 
crescimento. Os Estados Unidos, 
que tinham adquirido 4,4 mil to-
neladas em 2023, aumentaram o 
volume para 7,4 mil toneladas no 
ano passado. Os recursos inves-
tidos foram de US$ 17,6 milhões 
para US$ 34,3 milhões. Já o Ca-
nadá investiu US$ 227,8 mil para 
comprar 95,7 mil toneladas. No 
período anterior tinham sido 20 
toneladas por US$ 45,9 mil.

Prefeitura discute parceria
estratégica com a Unioeste para
o desenvolvimento econômico
Objetivo é identifi car 
oportunidades de 
colaboração entre o 
município e a universidade 
em diversas áreas

Da Secom
Cascavel

●Pensando na interação direta 
entre a Prefeitura de Cascavel 
com a universidade, agentes da 
AIF (Agência de Inteligência e 
Fomento) e Unioeste participa-
ram de reunião na sexta-feira 
(10), com o intuito de debater 
ações conjuntas para o desenvol-
vimento econômico e sustentá-
vel da cidade. O principal objeti-
vo é identifi car oportunidades de 
colaboração entre o município e 
a Unioeste em diversas áreas, co-
mo saúde, educação, agricultura 
e, principalmente, desenvolvi-
mento econômico sustentável. 
O encontro contou com a par-
ticipação do vice-prefeito Hen-
rique Mecabô e de seu assessor 
de gabinete, Maycon Corazza, 
do presidente da AIF Everton 
Porfírio e do diretor-geral do 
campus de Cascavel, professor 
Geysler Rogis Flor Bertolini. Fo-
ram discutidas possibilidades de 
integração que visam atender às 
demandas da sociedade casca-
velense e projetar o crescimento 
sustentável do município. Um 

dos próximos passos será a cria-
ção de uma comitiva do governo, 
liderada pelo vice-prefeito, para 
visitar as instalações da Unioeste 
no campus Cascavel e dialogar 
diretamente com as diretorias e 
áreas técnicas.

Além disso, há a perspectiva 
de assinatura de termos de coo-
peração em um futuro próximo, 
reforçando o compromisso entre 
as partes na execução de ações 
estratégicas que beneficiem a 
cidade. A prefeitura de Casca-
vel no governo Renato Silva se-
gue empenhada em estabelecer 
parcerias que contribuam para 
o desenvolvimento integrado e 
sustentável do município, refor-
çando o papel da gestão pública 
como agente transformador na 
busca por soluções inovadoras 
e efi cazes.

Estradas rurais
Cuidar das estradas rurais é zelar 
pelo bem-estar da comunida-
de do campo e também da força 
que movimenta nossa economia. 
Por isso, os investimentos não 
param. A Prefeitura de Casca-
vel, por meio da Secretaria de 
Agricultura, fará o lançamento 
de novos trabalhos de manuten-
ção das estradas rurais, visando 
à pre-safra dos produtores. O 
evento será nesta segunda-feira 
(13), às 10 horas, no distrito de 
Juvinópolis. O prefeito Renato 
Silva e o secretário da pasta, Re-
nato Segalla, participarão do ato. 
O lançamento será na Linha Vila 
Tolentino, na Rua Três Meninas, 
a cerca de 500 metros da unida-
de de saúde do distrito. Maqui-
nários estarão concentrados no 
início da estrada.

Estado contribuiu com 25,5% em volume das três principais carnes Jaelson Lucas/Arquivo AEN

Secom

A FRASE

“Precisamos destacar 
que o mercado 
mundial cada vez mais 
valoriza as proteínas 
paranaenses, 
como resultado 
dos investimentos 
realizados durante 
anos”
NATALINO AVANCE DE SOUZA
Secretário da Agricultura e do 
Abastecimento do Paraná
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Após “boom” com Bolsonaro, Lula faz 
pente-fi no tímido no Bolsa Família

Bolsa Família Benefício terminou 2024 com 20,8 milhões de famílias, 1,2% menos que no ano anterior;
no fi m de 2018, eram 14,1 milhões, mas houve alta em 2022. O programa teve o valo médio triplicado

quele ano, cada família recebia, 
em média, R$ 191. No fim de 
2024, eram R$ 676. 

Essa reformulação recente le-
vou o valor total do programa 
por ano para cerca de R$ 170 bi-
lhões em 2024. As regras foram 
alteradas ao longo do tempo e 
a fi scalização tornou-se menos 
rigorosa. 

Se o número de famílias bene-
fi ciadas voltasse a dezembro de 
2018, haveria uma economia de 
R$ 54 bilhões por ano. Seria as-
sim mesmo com a manutenção 
do benefício no patamar atual, 
muito maior do que em 2018. O 
valor permitiria zerar o defi cit 
primário, estimado em R$ 42 
bilhões para 2024. O Ministé-
rio da Fazenda busca reduzir os 
gastos com o programa em cerca 
de R$ 2 bilhões por ano até 2026. 
Para isso, precisaria cortar 246 

mil famílias. E deixar de incluir 
outras.

O economista Ecio Costa, 
professor da UFPE (Universi-
dade Federal de Pernambuco), 
avalia que a meta de corte é fac-
tível e que é possível ir além: “É 
preciso fazer um trabalho muito 
sério com o cadastro de benefi -
ciados”. Costa disse que a tarefa 
é complexa, mas pode ser possí-
vel por meio de parcerias com os 
Estados. Afi rmou que o governo 
federal poderia também apro-
veitar procedimentos que os go-
vernos estaduais têm feito para 
fiscalizar os cadastros de seus 
programas sociais. O economis-
ta cita um programa do governo 
de Pernambuco que eliminou 
benefícios indevidos em 2023 
e 2024. O programa venceu o 
29º Prêmio Tesouro de Finanças 
Públicas em dezembro de 2024.

Difi culdade política
As chances de uma grande re-
dução são pequenas na avaliação 
do economista Daniel Duque, 
pesquisador do FGV Ibre (Ins-
tituto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getulio Vargas). 
“O governo não fará um corte 
grande no número de benefi-
ciários por motivos políticos. É 
impossível um presidente fazer 
isso e ser reeleito”, disse. Duque 
afirmou que o ajuste provável 
será manter o valor do benefício 
sem reajuste. Isso faria o custo 
total cair de forma significati-
va depois de aproximadamente 
5 anos. O economista declarou 
que o aumento no valor do be-
nefício em 2022 piorou a efi cácia 
do programa: “Não é mais tão 
bom quanto no passado, em que 
com pouco dinheiro era possível 
reduzir de forma expressiva a 

O Rio Grande do Sul é 
considerado o Estado mais 
vulnerável às consequências 
do fenômeno climático. 
Durante os períodos de El 
niño, as águas aquecem 
0,5 °C ou mais em relação à 
média histórica.
Das gências 
São Paulo

●Sete meses após o fim do El 
Niño, a chegada do La Niña foi 
confi rmada pela Administração 
Oceânica e Atmosférica Nacional 
(NOAA na sigla inglês), principal 
órgão de monitoramento do fe-
nômeno. A tendência é que o La 
Niña dure poucos meses e seja de 
fraca intensidade, mas ainda as-
sim pode afetar o clima no Brasil. 
Segundo o órgão americano, as 
chances do fenômeno perma-
necer entre fevereiro e abril de 

Agência Brasil
Brasília

●A Receita Federal emitiu na 
sexta-feira (10) um alerta sobre 
fraudes cometidas contra pesso-
as que acreditam na notícia falsa 
de que o governo introduzirá um 
imposto sobre o Pix. Segundo 
denúncias recebidas pelo Fisco, 
criminosos estão usando indevi-
damente o nome da Receita para 
cobrar supostas taxas. Por meio 
de mensagens de WhatsApp ou 
em outros aplicativos similares 

La Niña confi rmado: o que isso signifi ca para o Brasil?

Receita Federal alerta para golpes com taxa falsa sobre Pix

Ana Maria Heuminski de Avila, 
agrometeorologista do Centro de 
Pesquisas Meteorológicas e Cli-
máticas Aplicadas à Agricultu-
ra (Cepagri), ligado à Unicamp, 
corrobora a tese de que o La Niña 
será fraco e passageiro, mas o 
bastante para acender o alerta 
para os produtores gaúchos. “O 
Sul pode enfrentar janelas de 

tempo sem chuva e radiação solar 
intensa. Uma semana sem chuva, 
com temperaturas altas, já im-
pacta diretamente as culturas”, 
afi rma.

O meteorologista do Inpe aler-
ta que a chegada do La Niña não 
é sinônimo de chuva forte em to-
do o Norte e Nordeste. Pelo con-
trário, pela pouca intensidade, 

a Amazônia, que sofreu com a 
seca em 2024, seguirá com perío-
dos sem chuva nos próximos me-
ses. As informações levantadas 
pelo Inpe indicam que o oceano 
Atlântico deve continuar aque-
cido e isso signifi ca chuva para o 
norte da Amazônia, mas não para 
o sul e sudoeste, que enfrentam 
grave estiagem desde agosto. “As 
pessoas fi zeram essa relação, mas 
não depende do La Niña; depen-
de do Atlântico”. Segundo Sam-
paio, a intensidade das estiagens 
no sul e sudoeste da Amazônia 
dependem da evolução do Atlân-
tico tropical norte. “Ainda é cedo 
para dizer”, observa.

Diferenças entre 
o El Niño e o La Niña
Os fenômenos indicam as varia-
ções de temperatura da porção 
equatorial do Oceano Pacífico. 
Durante os períodos de El Niño, 

as águas aquecem 0,5 °C ou mais 
em relação à média histórica. 
Quando ocorre um resfriamento 
igual ou maior do que 0,5°C, cha-
mamos de La Niña.

Em ambos os casos, esta os-
cilação deve se manter por, pelo 
menos, cinco trimestres conse-
cutivos para o fenômeno ser ofi -
cializado como ativo. Há diversas 
teorias sobre as variações, mas 
não há um consenso na comu-
nidade para justificar estes ci-
clos. O que se sabe com certeza 
os efeitos de La Niña e El Niño no 
clima. Em períodos de La Niña, o 
tempo costuma ficar mais seco 
no Sul do país, e as chuvas fre-
quentas migram para o Norte e 
Nordeste do país. No Sudeste e 
no Centro-Oeste, faz mais frio 
do que o habitual. Durante o El 
Niño, o oposto ocorre, problemas 
de estiagem preocupam o Norte e 
Nordeste e as tempestades o Sul.

sobre PIX e nunca vai existir, até 
porque a Constituição não autori-
za imposto sobre movimentação 
financeira”, destacou o comu-
nicado. Mais uma vez, a Receita 
esclareceu que as regras em vigor 
desde 1º de janeiro apenas atua-
lizam o sistema de acompanha-
mento de movimentações fi nan-
ceiras para a inclusão de novos 
meios de pagamento na fi scaliza-
ção, como Pix e carteiras digitais.

Orientações
A Receita Federal forneceu uma 

lista com as seguintes orienta-
ções para evitar cair em golpes. 
Desconfie de mensagens sus-
peitas: não forneça informações 
pessoais em resposta a e-mails 
ou mensagens de origem des-
conhecida que solicitem dados 
financeiros ou pessoais; Evite 
clicar em links desconhecidos: 
links suspeitos podem enviar 
você a sites fraudulentos ou ins-
talar programas prejudiciais no 
seu dispositivo; Não abra arqui-
vos anexos: anexos em mensa-
gens fraudulentas geralmente 

contêm programas executáveis 
que podem roubar suas infor-
mações ou causar danos ao 
computador; Verifique a au-
tenticidade: A Receita Federal 
utiliza exclusivamente o Centro 
Virtual de Atendimento ao Con-
tribuinte (Portal e-CAC) e o site 
oficial como canais seguros de 
comunicação.

A Receita orientou ainda o 
contribuinte a evitar cair em 
fake news. No alerta, o órgão 
ressaltou que o compartilha-
mento de mentiras em apli-

cativos de mensagens, como 
WhatsApp e Telegram, facilitam 
o trabalho dos criminosos. O ór-
gão pediu que os contribuintes 
verifiquem a fonte das infor-
mações, consultando os canais 
ofi ciais do Fisco; questionem o 
conteúdo, desconfi ando de tex-
tos sensacionalistas, com pro-
messas milagrosas e com erros 
de português; não acreditem em 
mensagens não ofi ciais; conver-
sem sobre o tema com parentes 
e amigos antes de repassar as 
mensagens. 

2025 são de 59%, e chegam aos 
60% de persistência entre março 
e maio deste ano. Depois, a ten-
dência é a volta para o período de 
neutralidade.

Efeitos no Brasil
O Rio Grande do Sul é conside-
rado o Estado mais vulnerável 
às consequências do fenôme-
no climático. Segundo Gilvan 
Sampaio, pesquisador e mete-
orologista do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), a 
combinação de aquecimento do 
oceano Atlântico com a chega-
da do La Niña pode intensifi car 
os períodos de seca no Esta-
do nos primeiros meses. “O La 
Niña deve perdurar até fevereiro, 
mas será de fraca intensidade. A 
única influência esperada é no 
Rio Grande do Sul, com chuvas 
ligeiramente abaixo da média no 
começo do ano”, prevê.

que usam o nome e o logotipo 
da Receita Federal, os crimi-
nosos informam a cobrança de 
supostas taxas sobre transações 
via Pix acima de R$ 5 mil. Os 
fraudadores alegam que o con-
tribuinte terá o Cadastro de Pes-
soa Física (CPF) bloqueado, com 
falsos documentos que imitam o 
padrão visual da Receita Federal 
e a emissão de um boleto.

No alerta, a Receita esclarece 
que a tributação sobre o Pix não 
existe e contraria a Constituição. 
“Atenção! Não existe tributação 

Além da alta no 
número de famílias 
benefi ciadas, o Bolsa 
Família teve o seu valor 
médio mais do que 
triplicado desde 2020. 
Em dezembro daquele 
ano, cada família 
recebia, em média, R$ 
191. No fi m de 2024, 
eram R$ 676

DAS AGÊNCIAS
Brasília 

●O governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) termi-
nou 2024 com um corte de 1,2% 
nos beneficiários do Bolsa Fa-
mília ante o ano anterior. Desde 
o início do mandato, o recuo de 
famílias atendidas pelo progra-
ma social foi de 3,7%. Integran-
tes do governo têm dito desde o 
início de 2023 que o programa 
passa por um “pente-fi no” para 
retirar pessoas que recebem o 
dinheiro indevidamente. Mas 
os números mostram que isso 
ainda não foi feito para valer. O 
Ministério da Fazenda anunciou 
que conta com mais cortes para 
melhorar as contas públicas nos 
próximos anos. 

O Bolsa Família teve um 
“boom” em 2022. Antes do iní-
cio do mandato de Jair Bolsona-
ro (hoje no PL), em dezembro 
de 2018, havia 14,1 milhões de 
famílias recebendo dinheiro do 
programa. Quando ele deixou a 
Presidência, eram 21,6 milhões. 
A maior alta foi no ano que ele 
tentou a reeleição. Foi derrotado 
por Lula. Além da alta no nú-
mero de famílias benefi ciadas, 
o Bolsa Família teve o seu valor 
médio mais do que triplicado 
desde 2020. Em dezembro da-

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

O Bolsa Família é de longe o maior programa social do Brasil Agência Brasil

54
Se o número de famílias 
benefi ciadas voltasse a 
dezembro de 2018, haveria uma 
economia de R$ 54 bilhões 
por ano. Seria assim mesmo 
com a manutenção do benefício 
no patamar atual, muito 
maior do que em 2018. O valor 
permitiria zerar o defi cit 
primário, estimado em R$ 42 
bilhões para 2024

EM NÚMEROS

pobreza”. Quando se considera 
apenas as famílias unipessoais 
(formadas por 1 só integrante), 
1,6 milhão deixou o programa 
desde a posse de Lula. O saldo 
geral (-789 mil assistidos) é me-
nor do que isso porque outras 
famílias entraram à medida em 
que beneficiários foram sendo 
excluídos.

O esforço de cortes neste ano 
e no próximo, no entanto, tem 
de ser maior do que o planeja-
do pela Fazenda para cumprir o 
montante proposto pelo gover-
no para o programa no Ploa de 
2025, que estimou gastos iniciais 
de R$ 167,2 bilhões (número que 
a equipe econômica diz que cai-
rá para R$ 164,8 bilhões). 

O Bolsa Família é de longe o 
maior programa social do Brasil. 
Consome perto de R$ 170 bilhões 
anuais dos R$ 397 bilhões de to-
das as iniciativas de transferên-
cia de renda da União e dos Esta-
dos. O programa ajudou em duas 
décadas a reduzir as taxas de po-
breza, aumentar escolaridade 
e impulsionar o rendimento de 
trabalho no caso de ex-benefi ci-
ários. Mas há um problema a ser 
enfrentado. Em 2019, o progra-
ma havia custado R$ 42 bilhões 
(em valores atualizados). É uma 
alta de 305% em termos reais. 
Uma parte pequena da diferença 
seria sufi ciente para zerar o defi -
cit do governo federal em 2024, 
estimado em R$ 42 bilhões. Com 
situação fiscal melhor, seria 
possível ter maior crescimento 
econômico e infl ação menor, o 
que ajudaria também pessoas de 
baixa renda. Uma preocupação 
é reduzir o gasto sem prejudicar 
quem precisa do benefício. Há 
várias indicações de que isso é 
possível. O governo federal tem 
sido comedido na exclusão de 
pessoas que não deveriam rece-
ber pagamentos.

Chegada de La Niña infl uência nosso clima Depositphotos.com/alebloshka
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PARANAENSE

1a rodada 12/01
Cianorte x Cascavel 16h00
Coritiba x Londrina 16h00
Operário x Andraus 16h00
Maringá x I. São Joseense 18h30

O Cascavel enfrentou 
o Cianorte no Torneio 
Paraná de Verão e foi 
superado

O Maringá foi fi nalista do último Estadual Assessoria

O Cascavel está pronto para estrear no Estadual Assessoria

LUCIANO NEVES
Cascavel

●O Cascavel inicia neste domin-
go (12) a sua 11ª participação se-
guida na elite do Campeonato 
Paranaense. Foram dez disputas 
seguidas na primeira divisão e o 
primeiro compromisso pode até 
ser tratado como um clássico do 
futebol do interior. A Serpente 
Aurinegra, comandada neste ano 
pelo técnico Silvinho Canuto, faz 
o primeiro jogo contra o Cianor-
te, às 16 horas, no Estádio Albino 
Turbay, em Cianorte. Os dois ti-
mes têm calendário nacional em 
2025 e estão classifi cados para a 
Série D do Campeonato Brasilei-
ro. Já tiveram esse encontro na 
edição passada da quarta divisão 
nacional. Em termos de Estadual, 
o Cascavel teve resultados mais 
expressivos que o Leão do Vale nos 
últimos anos. De 2020 para cá, 
chegou três vezes nas semifi nais 
da competição e foi fi nalista duas 
vezes, garantindo dois vices es-
taduais em 2021 e 2023. A meta 
da Serpente Aurinegra é repetir 
esse desempenho no Campeonato 
Paranaense, que se desenha mais 
desafiador para as equipes. Isso 
porque será um certame um pou-
co mais curto no quesito tempo. O 
campeão paranaense será defi ni-
do no dia 26 de março. A fórmula 
de disputa permanece a mesma 
dos anos anteriores. Os doze times 
se enfrentam entre si em turno 
único na primeira fase. Após onze 
rodadas, os oito melhores avan-
çam para o mata-mata, que terá 

Cascavel estreia fora 
contra o Cianorte hoje

Campeonato Paranaense Duelo entre a Serpente Aurinegra e o Leão do Vale 
será no Albino Turbay. Retrospecto favorece o Leão do Vale em jogos do Estadual

jogos de ida e volta. Por conta do 
aperto no período de disputa, os 
técnicos vão ter o desafi o de es-
calar os times em jogos no meio e 
nos fi ns de semana. Para Silvinho, 
será um campeonato complicado. 
“Campeonato difícil e corrido. Jo-
gos nos fins de semana e meios 
de semana, equipes se reforçan-
do e acompanhamos a evolução 
dos nossos adversários. Espero 
um campeonato difícil, mas nos 
preparamos para isso. Por isso, 
já convoco o nosso torcedor que 
nos apoie. E essas são difi culdades 
que nós temos que superar”, disse 
Silvinho.

Nos três últimos estaduais, o 
Cascavel teve o privilégio de es-
trear em casa. Em 2022, o duelo 
foi contra o Rio Branco. Se bem 
que a bola nem rolou e a Serpente 
Aurinegra venceu por WO. Em 
2023, uma vitória apertada por 
1 a 0 sobre o Independente São 
Joseense. E no ano passado, a jor-

Rodada do Cariocão tem Fla e Flu em campo

Rodada do Campeonato
Paranaense tem mais 
três jogos neste domingo

contra o São Paulo, no dia 19 de 
janeiro, às 19 horas (de Brasília). 
Até o dia do confronto contra o 
time paulista, o Rubro-Negro irá 
utilizar o campo do Florida Ga-
tors Soccer como palco da pre-
paração para a nova temporada. 
Dentre os atletas listados, fi ca-
ram de fora Éverton Cebolinha, 
Pedro e Viña, uma vez que estão 
se recuperando de graves lesões 
sofridas em 2024. Os três segui-
rão no CT George Helal, no Rio de 
Janeiro, focados em seus proces-
sos de reabilitação física. O Fla-
mengo também anunciou quais 
jogadores irão disputar as quatro 
primeiras rodadas do Campeo-
nato Carioca, contra Boavista, 
Madureira, Nova Iguaçu e Bangu. 
Cleber dos Santos, treinador do 
sub-20, é quem irá comandar a 

arrancada na reta fi nal da Série 
C do Brasileiro, mas não conse-
guiu o acesso. Apesar das muitas 
mudanças no elenco, o Tuba-
rão manteve o técnico Claudi-
nei Oliveira. Porém no último 
jogo amistoso antes da estreia 
no Paranaense foi derrotado pelo 
Cascavel por 2 a 1. O Coxa apos-
ta no trabalho de Mozart, que 
conseguiu o acesso para a elite 
nacional com o Mirassol na ro-
dada passada.

Também neste domingo, o 
Operário estreia diante da torci-
da e recebe o Independente São 
Joseense, às 16 horas, no Estádio 
Germano Krüger. O Fantasma 
teve uma boa reta fi nal de Série 
B beliscando o acesso. E mante-
ve vários atletas da segundona 
nacional. Porém, fez a troca no 
comando técnico. Saiu Rafael 
Guanaes e entrou Bruno Pivetti. 

Maringá
O Maringá, atual vice-campeão 
do estado, vai estrear no Cam-

bém do Cianorte, Londrina e 
Cascavel.

Segundo o técnico Jorge Cas-
tilho, a pré-temporada foi muito 
positiva, o time ainda tende a 
melhorar e crescer no decorrer 
da competição, mas a equipe 
está focada e pronta para a es-
treia na competição. “Estamos 
preparados para domingo, um 
confronto difícil, um adversário 
que sabemos que está em um no-
vo projeto, organizado e com um 
bom elenco, teremos a ansiedade 
também da estreia, mas tudo isso 
faz parte e devemos fazer valer 
o mando de campo, diante da 
nossa torcida”, explicou o trei-
nador do Dogão, que vai para a 
sua sexta temporada na equipe.

Sampaio Corrêa-RJ, às 19 horas, 
em Moça Bonita. O Flu será o 
mandante no confronto e o time 
tem novidades no elenco para 
a temporada de 2025. Um dos 
reforços é Paulo Baya, que jogou 
no Goiás no ano passado e teve 
uma passagem importante no 
Cascavel, em 2020. 

O Fluminense anunciou a con-
tratação de Agustín Canobbio, 
que pertencia ao Athletico-PR. 
O vínculo do atacante uruguaio 
é válido até de 2029. O atleta de 
26 anos esteve presente no CT 
Carlos Castilho, onde realizou 
os exames médicos e fez a assi-
natura do contrato. Contratado 
junto ao Athletico-PR, Canobbio 
disputou 48 partidas em 2024, 
nas quais marcou nove gols e dis-
tribuiu sete assistências.

peonato Paranaense 2025 diante 
do Independente São Joseense, 
às 18h30, no Estádio Regional 
Willie Davids, em Maringá. A 
partida marca o reencontro do 
Dogão com seu torcedor após 
conquistar o acesso para a série 
C do Brasileiro, em 2024. Prepa-
rado para o confronto, o Tricolor 
da Cidade Canção começou a 
pré-temporada no dia 28 de no-
vembro e realizou 10 novas con-
tratações para esta temporada, 
além do retorno de três atletas 
que estavam emprestados para 
outras equipes. Neste período, 
o Maringá disputou e venceu 
o Torneio Paraná de Verão, um 
quadrangular preparatório que 
contou com a participação tam-

Gazeta Esportiva
●A primeira rodada do Cam-
peonato Carioca terá sequência 
neste domingo (12) com outros 
dois times tradicionais em cam-
po. O Flamengo fará a estreia no 
Estadual contra o Boavista, às 
16 horas. Mas o Flamengo inicia 
o Carioca bem longe de casa. O 
time, que joga com time alter-
nativo, irá atuar no Batistão, em 
Aracaju, no Sergipe.

O Flamengo é o atual cam-
peão carioca e, enquanto o time 
alternativo inicia a busca pelo 
bicampeonato, o time principal, 
comandado pelo técnico Filipe 
Luís, participa da pré-tempora-
da nos Estados Unidos. O Rubro-
-Negro divulgou em seu site a 
lista de jogadores relacionados 
para o amistoso da FC Series, 

nada começou com derrota em 
casa para o Cianorte. A última vez 
que estreou como visitante foi no 
Estadual de 2021, quando venceu 
o Azuriz por 1 a 0, em Pato Branco. 

Retrospecto
O Cascavel terá pela frente o Cia-
norte, um time que costuma dar 
trabalho. Ambos se enfrentaram 
oito vezes na elite estadual. E o 
retrospecto do Leão do Vale é um 
pouco melhor. Foram três vitórias 
contra duas do Cascavel e três em-
pates. Na Série D, os dois times se 
cruzaram quatro vezes e o Cianor-
te amplia os números favoráveis: 
duas vitórias e dois empates. Ali-
ás, dois desses jogos ocorreram na 
Série D do ano passado. O Cianor-
te venceu o Cascavel por 2 a 1, no 
Olímpico. E depois ambos empa-
taram em 1 a 1, no Albinão. Antes, 
ambos jogaram no Olímpico pela 
nona rodada. E o Cascavel venceu 
por 1 a 0, com um golaço de Ro-

equipe alternativa durante esse 
período.

Fluminense
O Fluminense também estreia 
no Carioca hoje e joga contra o 

LUCIANO NEVES
Cascavel

● A primeira rodada do Campeo-
nato Paranaense terá outros três 
jogos neste domingo (12). Des-
taque para o confronto de cam-
peões entre Coritiba e Londrina, 
que se enfrentam às 16 horas, no 
Couto Pereira. O Coxa venceu 
o Estadual pela última vez, em 
2022, e quer retomar a suprema-
cia no Paraná. Antes, em 2021, 
o Londrina foi o último time do 
interior a levantar a taça. No en-
tanto, ambos terão que provar 
muito neste Estadual.

O Londrina até teve uma boa 

drigo Alves. O atacante aurinegro 
teve uma boa passagem pelo Cia-
norte antes de vestir a camisa do 
Cascavel. E espera que a ‘lei do ex’ 
possa se repetir neste domingo. 
“Foi um lindo gol que garantiu a 
vitória num momento importante 
do campeonato passado, quando 
buscávamos a classifi cação para a 
fase seguinte”, lembrou.  

Mas Cascavel e Cianorte tive-
ram um duelo bem mais recente, 
com as formações que vão dispu-
tar esse estadual. Ambos se en-
frentaram na primeira rodada do 
Torneio Paraná de Verão, compe-
tição preparatória para o Estadu-
al. E o Cianorte venceu no Albino 
Turbay. Por isso, Silvinho espera 
um jogo difícil neste domingo. 
“Estreia fora de casa, vai ser uma 
estreia boa contra um adversá-
rio que nós conhecemos. Tivemos 
esse jogo amistoso, os jogadores 
estão confi antes e a preparação foi 
boa”, avaliou o treinador.

Copa Truck defi ne 
locais e datas em 2025

VELOCIDADE

● A Copa Truck começou o ano já trazendo para 
pilotos, equipes e aos membros da Nação Truck 
o calendário completo da temporada 2025 com 
as praças defi nidas. Serão nove etapas em oito 
autódromos diferentes, com o retorno de Santa 
Cruz do Sul sendo a grande novidade, junto 
com duas etapas em Interlagos - sendo uma 
delas a Super Final no dia 7 de dezembro. Além 
de São Paulo, a cidade paranaense de Londrina 
também receberá duas etapas. Assim como no 
ano passado, iniciaremos nossa caminhada em 
Campo Grande (MS) no dia 23 de março, passan-
do, nesta ordem, por Londrina (PR), Interlagos 
(SP), Tarumã (RS), Cascavel (PR), Santa Cruz do 
Sul (RS), Curvelo (MG) e Londrina novamente 
antes de voltar à capital paulista, onde serão 
defi nidos os campeões. A ausência em relação 
aos últimos anos é Goiânia, cujo autódromo 
estará fechado nesta temporada para reformas. 
Assim como já virou tradição no automobilismo 
brasileiro, os brutos dividirão o evento com a 
Nascar Brasil e a Copa HB20. A expectativa é de 
que 40 caminhões preencham o grid, divididos 
entre as classes Super Truck Pro e Super Truck 
Elite. O Autódromo Internacional Zilmar Beux, 
em Cascavel, irá receber a Copa Truck no dia 13 
de julho, a quinta etapa do calendário. 

MERCADO DA BOLA

●O Internacional anunciou a contratação do 
meia-atacante Vitinho até junho de 2025. O 
atleta de 25 anos chega após servir o Braganti-
no, por empréstimo, junto ao Dínamo de Kiev. 
Na carreira, defendeu Athletico-PR e Dína-
mo de Kiev, da Ucrânia. Pelo Furacão, Viti-
nho conquistou quatro taças do Campeonato 
Paranaense (2018, 2019, 2020 e 2023), a Copa 
do Brasil de 2019 e a Copa Sul-Americana em 
2021. No mesmo ano, o Dínamo comprou o 
atleta. Porém, devido ao confl ito na Ucrânia, 
voltou ao Athletico-PR em 2022, onde fi cou até 
junho do mesmo ano. Após isso, foi para o Bra-
gantino, onde atuou até a temporada passada. 
O Internacional duela com a seleção mexicana 
nesta quinta-feira (16), em partida amistosa. A 
bola rola às 21 horas, no Estádio Beira-Rio. Já a 
estreia no Campeonato Gaúcho será no dia 22 
de novembro contra o Guarany de Bagé, às 19 
horas, na casa do adversário. No Gauchão, o 
Colorado faz parte do Grupo B que tem ainda 
Caxias, Pelotas e Ypiranga. Só que neste ano, 
o Campeonato Gaúcho terá uma mudança na 
fórmula. Os times de um grupo enfrentam os 
representantes das outras duas chaves e não 
cruzam com os integrantes da mesma chave. 

Colorado anuncia o meia 
Vitinho, ex-Furacão

● A Copa São Paulo de futebol júnior entra nos 
jogos eliminatórios. A segunda fase da com-
petição será aberta neste domingo (12) com 16 
partidas. Dois paranaenses têm compromissos 
hoje. O Operário de Ponta Grossa joga contra o 
Mirassol, às 19h30, em Bálsamo. O vencedor pe-
ga quem passar do duelo entre Criciúma e Santa 
Cruz, que jogam às 17 horas. O Coritiba encara o 
Capivariano, às 18 horas, em Capivari. Se vencer 
encara o vencedor de Bahia e Desportivo Brasil. 
Destaque para o Botafogo, que enfrenta o IAPE, 
às 18h30, em Votuporanga. Se vencer enfrenta o 
vencedor de Ponte Preta e Votuporanguense. O 
Atlético-MG enfrenta o Botafogo-SP, às 21 ho-
ras. Quem vencer pega o vencedor de Guarani e 
Bandeirante. O Santos tem um confronto contra 
o São José-RS, às 15 horas. Se passar cruza com 
o vencedor de Ferroviária e Vitória, jogo que será 
às 11 horas. O Fluminense joga contra o CRB, às 
21h30. Se passar encara o vencedor de Água San-
ta e Linense. O São Paulo encara o América-RN, 
às 19 horas, em Jaú. Se passar encara o vencedor 
de Juventude e XV de Jaú E o Cruzeiro enfrenta 
o América do Rio.

COPA SÃO PAULO

Mata-mata da Copinha 
inicia neste domingo

Site Internacional

Duda Bairros

Agatha Marques

39

8

O Coritiba é 
o time que 
mais venceu 
o Paranaense 
com 39 título

Cascavel e 
Cianorte se 
enfrentaram 
oito vezes na 
elite estadual 
de 2017 para 
cá. Foram 
três vitórias 
do Cianorte, 
duas do 
Cascavel e 
dois empates

NÚMERO

NÚMERO

O Flamengo 
inicia o Cario-
ca com time 
alternativo 
Gazeta Esportiva
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Publicidade Legal
Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
Novidades e verdades continuam 
em destaque neste domingo, que 
pode derrubar velhos conceitos e 
trazer novas descobertas. Amplie 
seu olhar, solte a curiosidade e 
aprenda sobre você e sobre os outros. 
Autoconhecimento e evolução da 
carreira andarão juntos nesta fase. 
Crie projetos e brilhe. Sucesso e 
conquistas pela frente! 

Touro (21/04 - 20/05)
Aproveite o domingo para fazer umas 
comprinhas, encontrar amigos e 
colocar a conversa em dia. Se estiver 
de férias, será um ótimo momento 
para fi rmar amizades em outro 
ambiente e aprender com novas 
referências. Confi ra dicas de cursos, 
de roteiros de viagem e de negócios. 
Boas oportunidades entrarão no 
radar. Circule!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Aproveite o domingo para investir 
na imagem, cuidar da beleza, avaliar 
os sonhos e planejar o futuro. A 
fase será positiva para mudanças e 
consolidação da carreira. Será bom 
momento para expandir o projeto de 
vida, ajustar o orçamento e apostar 
no crescimento fi nanceiro. Pense no 
seu legado e abrace a missão. Novas 
associações à vista!

Câncer (21/06 - 22/07)
Planeje estudos ou viagem ao exterior 
e invista na evolução da carreira. 
O domingo trará visão de futuro, 
atitude e abertura social. Novas 
amizades ampliarão as chances para 
o amor. Aumente a sintonia com 
a espiritualidade com seu poder 
interno, fi rme a reputação e construa 
relações de confi ança. Conquistas 
pela frente!

Leão (23/07 - 22/08)
Escolhas e relacionamentos estão em 
fase de transformações. Aproveite o 
sábado para separar o “joio do trigo” 
nas amizades, máscaras sociais cairão. 
Em compensação, novas relações 
chegarão para fi car. Invista no seu bem-
estar e qualidade de vida. Inovações 
no trabalho garantirão um futuro com 
mais liberdade. Viagem à vista!

Virgem (23/08- 22/09)
Um lindo sonho poderá se concretizar 
e abrir um caminho atraente para 
o futuro. Aproveite o domingo para 
brilhar, aumentar sua popularidade e 
conquistar novas amizades. Assuntos do 
coração e evolução da carreira estarão 
em destaque. Conte com segurança nos 
relacionamentos e no amor. Casamento 
e associações em alta!

Libra (23/09 - 22/10)
Autoconfi ança, fé e otimismo darão um 
colorido vibrante ao domingo. Fortaleça 
sua identidade, prestígio e poder de 
infl uência. Será bom momento para 
aumentar a exposição, ampliar relações 
e tomar decisões sobre o futuro. Amplie 
o diálogo com a família e fortaleça 
as bases afetivas. Viagem, conexões 
internacionais e estudos em alta!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Sentimentos profundos inspirarão 
novos planos para a vida íntima e 
familiar. Aproveite o domingo para 
trocar confi dências com o par, 
esclarecer dúvidas e começar uma fase 
mais gostosa no amor. Se estiver só, um 
encontro casual balançará as estruturas 
e despertará sonhos românticos. Viajar 
será tudo de bom. Respire novos ares! 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Espere por muitas emoções. 
Reencontros carinhosos e soluções 
de assuntos de família ou de moradia 
movimentarão este domingo. Aproveite 
para resolver assuntos do coração e de 
dinheiro, administrar seus recursos com 
clareza e realizar um velho sonho. Novas 
relações também entrarão no radar. 
Clima quente no amor!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Comunicações, novos contatos 
e assuntos de saúde estarão em 
destaque neste domingo que será 
produtivo e agitado, com demandas 
de novos relacionamentos, da família e 
do trabalho. Aproveite para esclarecer 
dúvidas de uma proposta e analisar a 
relação custo-benefício. Valerá fi nalizar 
atividades que dão pouco retorno.

Aquário (21/01 - 19/02)
Rompa suas próprias barreiras e 
reinvente a vida. O domingo será 
delicioso no amor, com os fi lhos ou para 
se apaixonar novamente, se estiver em 
busca de novas emoções. Decisões de 
hoje anunciam mudanças no projeto 
de vida e na rotina. Diminua o estresse 
com atividade física, contemplação da 
natureza ou prática de meditação. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Dê atenção à família, receba pessoas 
queridas em casa e programe um 
domingo sossegado. Bom para diminuir 
o estresse e a ansiedade com ambiente 
protetor, momentos carinhosos e 
prazeres gastronômicos. Mudanças 
acontecerão de dentro para fora nesta 
fase e abrirão espaço para novas 
conquistas. Pense a longo prazo!
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QUARTA-FEIRA

Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná.
www.saemac.com.br

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária.
1. OBJETIVO:
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento.
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto;
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade.
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias;
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor.
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL:
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR.
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132.
4. CONVOCAÇÃO:
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL) 
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação.
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR.
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac,
a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023.

O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br)
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base.

ORDEM DO DIA
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR.
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto;
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas.
2 – Assuntos Gerais.
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online:
www.jacleiloes.com.br

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL.

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo.

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023.

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 –
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1). 
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN.
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo.

Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023.

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU
AVISO DE LICITAÇÃO

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023.
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s):

Local do objeto Objeto
Quantidade 
e unidade de 

medida

Prazo de 
execução

(dias)
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social

199,99 m² 300

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no
horário comercial, ou solicitada através do e-mail
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484.

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023.
MARCIO BONELLA

Presidente da Comissão de Licitações
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Marcos Formighieri

E a criança?
Editorial

l A decisão do ministro Gilmar Mendes, do 
STF, ao determinar a realização de mutirões 
carcerários para assegurar o cumprimento 
de medidas de prisão domiciliar para mães 
de crianças menores de 12 anos, representa 
um avanço significativo na defesa dos direi-
tos humanos e na promoção da justiça so-
cial. Trata-se de um marco que transcende 
o debate jurídico e aponta para a urgência 
de olhar com humanidade para os impactos 
do sistema penal nas famílias brasileiras, 
especialmente nas crianças.

O caso que originou a decisão ilustra a 
sensibilidade da questão: uma mãe, presa 
preventivamente por portar 5 gramas de 

crack, teve a prisão substituída por domici-
liar. Gilmar Mendes, ao proferir a decisão, 
enfatizou que o objetivo não é conceder uma 
"benesse" às mulheres, mas sim proteger as 
crianças privadas do convívio materno. 

O ministro também destacou a negligên-
cia recorrente das instâncias inferiores em 
aplicar o benefício previsto em lei, o que 
evidencia falhas estruturais no sistema de 
justiça. A iniciativa de realizar mutirões 
carcerários, sob coordenação do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), é uma resposta 
prática e necessária. Além de revisar as con-
dições de encarceramento, a medida busca 
fomentar ações de cidadania e ressociali-

zação, ampliando o alcance de uma justiça 
mais equitativa.

Essa decisão também exige reflexão sobre 
a política de encarceramento em massa no 
Brasil, que atinge desproporcionalmente 
mulheres em situações de vulnerabilidade. 
A quantidade ínfima de drogas envolvida no 
caso reforça a necessidade de repensar a cri-
minalização de delitos menores e o impacto 
desproporcional sobre mães e filhos.

O caminho apontado pelo STF é claro: 
garantir que o sistema de justiça penal seja 
não apenas punitivo, mas também sensível 
aos direitos fundamentais. Afinal, proteger 
as crianças é proteger o futuro do país.

Excesso de velocidade: Uma reflexão 
sobre segurança no trânsito

A necessidade da ressocialização dos detentos

O SISTEMA FAEP se posicionou contra um novo corte 
de recursos no Programa de Subvenção ao Prêmio 
do Seguro Rural (PSR). Os recursos previstos em 
orçamento para 2024 eram de R$ 1 bilhão, mas em 

julho do ano passado foram reduzidos para R$ 947,5 milhões. 
Na semana o Comitê Gestor Interministerial do Seguro Rural 
publicou uma nova resolução com os valores finais do PSR 
em 2024. O documento trouxe mais um corte, com a queda 
dos recursos para R$ 820,2 milhões. O Paraná é responsável 
pelo maior volume de contratação de seguro rural no país. Em 
2024, os produtores paranaenses contrataram mais de 45,8 
mil apólices, o que corresponde a 37,5% dos contratos de 
seguro rural firmados via PSR. O presidente interino do Sis-
tema FAEP, Ágide Eduardo Meneguette destaca que o seguro 
rural é uma ferramenta de gestão de riscos imprescindível à 
agricultura moderna, determinante para proteger os agricul-
tores e pecuaristas em casos de sinistros climáticos. “O novo 
corte nos recursos do PSR é inadmissível e extremamente 
prejudicial ao setor agropecuário. O seguro rural é uma fer-
ramenta estratégica, que deveria ser considerada prioritária 
para o governo federal. O que temos visto, no entanto, é o 
enfraquecimento do programa, o que coloca em risco a soli-
dez do agronegócio”, destaca. “Há anos, o Sistema FAEP tem 
o seguro rural como uma de suas principais bandeiras. Tanto 
que somos o Estado que mais contrata apólices. Precisamos de 
respaldo para que essa política pública continue sendo utiliza-
da estrategicamente pelos produtores”, acrescenta.

*Sistema FAEP critica 
novo corte no PSR e 
defende fortalecimento do 
seguro rural*

Jorge
DOMINGOS 
DE JESUS ROCHA

Marcelo 
CAMPELO

*Bacharel em direito, cursando 
mestrado em Direitos Humanos. 
Cursando especializacao em Direito 
de Trânsito. Pos graduado em Direito 
Processual Penal

*Advogado atuante em Direito 
Criminal, com experiência de 22 anos. 
Trabalha na defesa de crimes contra 
a vida, contrata o patrimônio, dentre 
outros. Realiza audiência de custódia

da velocidade amplifica a energia 
liberada em colisões, tornando as 
lesões mais graves e as chances de 
sobrevivência menores. Redução 
do tempo de reação: A velocidade 
elevada compromete a capacidade 
do condutor de reagir a situações 
inesperadas, como pedestres atra-
vessando ou freadas bruscas. Au-
mento da distância de frenagem: 
Quanto maior a velocidade, maior o 
espaço necessário para parar o ve-
ículo completamente, mesmo em 
condições ideais de frenagem.

Vulnerabilidade de 
pedestres e ciclistas
Pedestres e ciclistas são as principais 
vítimas do excesso de velocidade. 
Estudos mostram que a probabilida-
de de sobrevivência de um pedestre 
atropelado diminui drasticamente 
quando o veículo está acima de 50 
km/h.

2. A fiscalização por 
radares: Segurança 
ou indústria da multa?
A instalação de radares eletrônicos 
busca coibir o excesso de velocidade 
e promover a segurança no trânsito. 
No entanto, a sua utilização é alvo 
de críticas, sendo vista por muitos 
como um instrumento para gerar 
receitas e não como uma medida 
educativa.

Argumentos a 
favor dos radares
Redução comprovada de acidentes: 
Áreas com radares registram quedas 
significativas nos índices de colisões 
e fatalidades. Mudança de compor-
tamento: A presença de radares in-

centiva os motoristas a respeitar os 
limites de velocidade, promovendo 
uma cultura de segurança. Proteção 
em locais sensíveis: Zonas escolares, 
áreas urbanas densas e rodovias pe-
rigosas se beneficiam da fiscalização 
eletrônica, protegendo os usuários 
mais vulneráveis.

Críticas e percepção de abusos
Posicionamento Estratégico para 
Arrecadação: Radares instalados em 
locais de baixa sinistralidade ou em 
trechos com limites inconsistentes 
podem indicar foco arrecadatório. 
Falta de Transparência: A ausência 
de sinalização adequada sobre os 
limites de velocidade gera dúvidas 
quanto à finalidade educativa da 
fiscalização. Penalidades Despro-
porcionais: Multas elevadas, embora 
legais, podem ser economicamente 
prejudiciais para geradores de me-
nor renda, gerando desigualdades.

3. Alternativas e soluções 
para uma fiscalização 
eficiente e justa
Para que a fiscalização por radares 
seja vista como uma medida legí-
tima de segurança e não como um 
abuso, é necessário adotar práticas 
que aliem eficiência e transparên-
cia: Transparência na Instalação: Os 
radares devem ser posicionados em 
locais com histórico de acidentes e 
sinalização clara sobre os limites de 
velocidade. Educação e Conscienti-
zação: Campanhas educativas sobre 
os riscos do excesso de velocidade 
podem complementar a fiscaliza-
ção, promovendo uma mudança 
de comportamento com firmeza. 
Revisão dos Limites de Velocidade: 

estabelecer limites consistentes e 
compatíveis com as características 
das vias evita que os motoristas se-
jam penalizados injustamente. Mo-
nitoramento Público: Relatórios pe-
riódicos sobre a eficácia dos radares, 
com dados sobre redução de aciden-
tes e arrecadação, podem fortalecer 
a confiança na fiscalização.

4. O papel da 
educação no trânsito
Embora os radares sejam ferramentas 
úteis, a redução do excesso de velo-
cidade depende fundamentalmente 
da conscientização dos motoristas. A 
educação no trânsito deve enfatizar: 
O impacto devastador da velocidade 
em acidentes graves. A importância 
de respeitar os limites para proteger 
vidas. A responsabilidade social de 
cada condutor em contribuir para 
um trânsito mais seguro.

5. Conclusão
O excesso de velocidade é um desa-
fio crítico para a segurança no trân-
sito, exigindo medidas rigorosas de 
controle. Os radares eletrônicos, 
quando usados de forma transpa-
rente e alinhados a uma política 
de educação no trânsito, são fer-
ramentas eficazes para salvar vi-
das. Contudo, é fundamental evitar 
práticas que reforcem a percepção 
da "indústria da multa", garantindo 
que a fiscalização tenha como foco 
a prevenção de acidentes e a prote-
ção dos usuários da via. Um trân-
sito mais seguro requer equilíbrio 
entre educação, fiscalização justa 
e respeito às normas, reforçando a 
responsabilidade coletiva de preser-
vação de vidas.

social e a ausência de um sistema 
de apoio tornam quase impossível 
o rompimento com a vida de cri-
minalidade.

Ao mesmo tempo, a sociedade 
como um todo sofre as consequên-
cias dessa falha estrutural. Deten-
tos que não passam por programas 
de ressocialização muitas vezes 
retornam às ruas mais violentos e 
mais alienados, representando um 
risco maior para a segurança públi-
ca. Investir em ressocialização não 
é apenas uma questão de justiça 
social, mas também uma estratégia 
eficaz de prevenção ao crime.

Programas de educação e capa-
citação profissional dentro das pri-
sões são ferramentas poderosas para 
transformar a realidade dos deten-
tos. Estudos mostram que a edu-
cação diminui significativamente 
a reincidência. Um levantamento 
realizado pela Fundação Oswaldo 
Cruz apontou que detentos que par-
ticipam de programas educacionais 
dentro do sistema carcerário têm 
até 50% menos chances de voltar a 
cometer crimes.

No entanto, a realidade mos-
tra que esses programas ainda são 
insuficientes. Segundo o IPEA - 
Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada, apenas cerca de 12% dos 
detentos no Brasil têm acesso a al-
gum tipo de educação ou treina-
mento. A falta de infraestrutura e o 
baixo investimento governamental 
comprometem a expansão dessas 
iniciativas.

Outro aspecto crucial é o apoio 
psicossocial. Muitos detentos en-
frentam traumas profundos, trans-
tornos psicológicos e dependência 
química, fatores que dificultam sua 
reintegração. O acesso a acompa-
nhamento psicológico e terapêu-
tico é essencial para romper ciclos 
de violência e promover a saúde 

mental dos apenados. A capaci-
tação profissional é outra peça 
fundamental no quebra-cabeça da 
ressocialização. Oferecer cursos 
técnicos e práticos, que preparem 
os detentos para o mercado de tra-
balho, é uma forma de assegurar 
que eles possam reconstruir suas 
vidas de maneira digna e autô-
noma. Empresas que se engajam 
em programas de contratação de 
egressos também desempenham 
um papel importante, ajudando a 
reduzir o estigma e criar oportuni-
dades reais de transformação.

Para que a ressocialização seja 
efetiva, é necessário um compro-
misso coletivo. Governos precisam 
investir mais em programas de 
educação, saúde e profissionali-
zação. Organizações da sociedade 
civil têm um papel essencial no 
desenvolvimento de projetos e no 
acompanhamento dos egressos. A 
sociedade, por sua vez, deve re-
pensar o preconceito e a exclusão 
social, entendendo que a reintegra-
ção de detentos é uma questão que 
afeta a todos.

Outro ponto a ser destacado é a 
necessidade de reformar o siste-
ma penitenciário como um todo. 
O modelo atual, baseado majorita-
riamente em isolamento e punição, 
tem se mostrado ineficaz para pro-
mover mudanças reais. Países como 
Noruega e Holanda, que adotam sis-
temas focados na humanização e na 
educação dos presos, apresentam 
índices de reincidência considera-
velmente menores. Esses exemplos 
mostram que é possível pensar em 
um modelo de justiça que não se 
limite ao encarceramento, mas que 
vise à reconstrução social.

Ademais, é fundamental criar 
programas que acompanhem os 
detentos após o cumprimento da 
pena. O apoio no período de tran-

sição entre a prisão e a liberdade 
é decisivo para evitar recaídas. 
Egressos que contam com orien-
tação, moradia e apoio financeiro 
temporário têm maiores chances 
de sucesso em sua reintegração. É 
importante destacar que ressocia-
lização não é sinônimo de impu-
nidade. Muitos argumentam que 
investir na reabilitação de detentos 
seria "premiar" aqueles que come-
teram crimes. Essa visão ignora 
o fato de que a punição e a reabi-
litação não são excludentes. Pelo 
contrário, elas devem coexistir em 
um sistema de justiça que busque 
tanto a responsabilização quanto a 
prevenção de novos delitos.

A ressocialização também é uma 
forma de economizar recursos pú-
blicos. O custo de manter um pre-
so no sistema carcerário é muito 
maior do que o custo de investir 
em educação, saúde e capacita-
ção. Reduzir a reincidência signifi-
ca reduzir os gastos com o sistema 
penitenciário e com a segurança 
pública como um todo, além de 
promover um impacto positivo na 
economia.

Concluindo, a ressocialização 
dos detentos é uma necessidade 
urgente e uma responsabilidade 
coletiva. Ela não apenas beneficia 
os indivíduos diretamente envol-
vidos, mas também contribui para 
uma sociedade mais segura, jus-
ta e igualitária. Negligenciar esse 
aspecto é perpetuar um ciclo de 
violência e exclusão que prejudica 
a todos. É hora de repensar o papel 
das prisões e investir em um mode-
lo que realmente promova a reinte-
gração social. Afinal, os detentos de 
hoje serão os cidadãos de amanhã. 
E o que queremos é uma sociedade 
em que todos tenham a oportuni-
dade de reconstruir suas vidas e 
contribuir para o bem comum.

Oexcesso de velocidade é 
uma das principais cau-
sas de acidentes graves 
no trânsito mundial. Suas 

consequências vão além de danos 
materiais, envolvendo perdas de 
vidas, traumas físicos e emocionais. 
Paralelamente, a fiscalização por 
radares eletrônicos, inovadora para 
coibir essa prática, gera um deba-
te acirrado: seriam os radares fer-
ramentas legítimas de segurança 
viária ou meros instrumentos de 
arrecadação financeira? Este artigo 
aborda os efeitos da velocidade no 
trânsito e analisa a controvérsia so-
bre a aplicação de multas por radar.

1. O papel da velocidade 
como principal causa 
de acidentes graves
A velocidade está diretamente rela-
cionada à gravidade dos acidentes, 
impactando a segurança de moto-
ristas, passageiros e pedestres. A 
relação entre velocidade e acidentes 
é amplamente documentada por 
órgãos de trânsito e saúde pública.

Impactos do excesso 
de velocidade
Maior força no impacto: O aumento 

Osistema penitenciário 
brasileiro enfrenta de-
safios complexos e pro-
fundamente enraizados, 

que vão desde a superlotação até a 
falta de políticas efetivas de resso-
cialização. Apesar disso, uma ver-
dade permanece incontestável: a 
maioria dos detentos retornará à 
sociedade em algum momento. Seja 
em poucos meses ou após décadas, 
o retorno é uma certeza que exige 
reflexão sobre como os presídios de-
vem atuar na preparação desses in-
divíduos para a reintegração social.

Atualmente, o sistema carcerá-
rio brasileiro opera como uma má-
quina de exclusão social. Dados do 
DEPEN - Departamento Penitenci-
ário Nacional indicam que cerca de 
60% dos egressos do sistema peni-
tenciário voltam a cometer crimes, 
reforçando o ciclo de reincidência. 
Esse índice alarmante é reflexo de 
um sistema que prioriza a punição 
em detrimento da educação, da 
profissionalização e do apoio psi-
cossocial.

A ressocialização de detentos 
não é apenas uma questão de direi-
to, mas também uma necessidade 
prática. Indivíduos que deixam o 
sistema penitenciário sem suporte 
ou perspectivas enfrentam dificul-
dades extremas para reconstruir 
suas vidas. A falta de oportuni-
dades de trabalho, o preconceito 

*Funrural*
O Plenário do Supremo 
Tribunal Federal vai analisar, 
de 14 a 21 de fevereiro, a 
decisão do ministro Gilmar 
Mendes que suspendeu o 
andamento de processos 
sem trânsito em julgado 
que tratam da sub-rogação 
do Fundo de Assistência e 
Previdência do Trabalhador 
Rural (Funrural). O 
referendo de liminar será 
julgado virtualmente. Na 
segunda-feira (06), Gilmar 
suspendeu todos os processos 
que tratam do tema até 
o Supremo proclamar o 
resultado do julgamento da 
ADI 4.395, que validou a 
cobrança. Prevista no artigo 
30, IV, da Lei 8.212/1991, a 
cobrança foi considerada 
constitucional pelo Supremo 
em 2022, pelo apertado 
placar de 6 a 5. Falta, no 
entanto, a proclamação do 
resultado. A sub-rogação 
do Funrural é a atribuição, 
transferida a empresa 
adquirente, consumidora 
ou consignatária, da 
responsabilidade tributária 
pela apuração e pelo 
recolhimento da contribuição 
devida pelo produtor rural 
sobre a receita bruta da 
venda.

*INSS*
A partir de fevereiro, os 
aposentados e pensionistas 
do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) terão 
aumento de 4,77%. Com 
a correção, o teto dos 
benefícios da Previdência 
Social sobe para R$ 8.157,40 
em 2025, contra R$ 7.786,01 
em 2024.   A variação 
equivale ao Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
(INPC) de 2024, divulgado 
nesta sexta-feira (10) pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
O indicador mede a inflação 
para famílias com renda de 
até cinco salários mínimos. 
O reajuste de 4,77% será 
pago integralmente aos 
segurados que já recebiam 
as aposentadorias e pensões 
do INSS acima de um salário 
mínimo em 1º de fevereiro 
de 2024. Quem começou 
a receber o benefício após 
essa data terá aumento 
proporcional ao número de 
meses em que o benefício foi 
pago.

*Redes Sociais*
Os governos do Brasil e da 

França compartilham de 
posicionamento similar na 
preocupação com o risco que 
a disseminação de notícias 
falsas, por meio de redes 
sociais, pode representar 
para a soberania dos países. 
O assunto foi abordado 
durante conversa telefônica 
entre os presidentes dos 
dois países nesta sexta-
feira (10).  Segundo o 
Planalto, a conversa entre 
Luiz Inácio Lula da Silva e 
o líder francês Emmanuel 
Macron durou cerca de 30 
minutos e abordou temas 
das agendas bilateral e 
global. Na oportunidade, 
Macron reiterou o convite 
ao presidente brasileiro 
para a visita de Estado à 
França em junho. Durante 
a conversa, Lula elogiou as 
manifestações do governo 
francês contrárias à recente 
decisão da Meta de reduzir 
a checagem de fatos de 
suas publicações. "Eles 
concordaram que liberdade 
de expressão não significa 
liberdade de espalhar 
mentiras, preconceitos 
e ofensas”, informou o 
Planalto.

*Inflação*
Das 16 localidades nas quais 
o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
pesquisa preços para apurar o 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
sete tiveram inflação acima 
da média nacional.   O IPCA 
- conhecido como inflação 
oficial - fechou 2024 em 
4,83%, superando a meta 
estipulada pelo governo - de 
4,5% - com tolerância de 
1,5 ponto percentual (p.p.) 
para mais ou para menos. 
São Luís, no Maranhão, 
teve o maior índice no ano 
passado - 6,51% -, 1,68 
ponto percentual acima da 
média nacional. Apesar de 
maior variação, a inflação 
de São Luís impacta menos 
na média nacional do que a 
de regiões como São Paulo 
(5,01%), Belo Horizonte 
(5,96%) e Rio de Janeiro 
(4,69%). A explicação está 
no peso em que cada uma 
das localidades tem no IPCA 
geral. O impacto é calculado 
considerando a variação e 
o peso da região. São Paulo 
responde quase por um terço 
(32,28%) do peso nacional, 
seguido por Belo Horizonte 
(9,69%) e Rio de Janeiro 
(9,43%).
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Isto
Posto

PAULO MARTINS

PPARA QUEM NUNCA ouviu falar em Gramsci, su-
giro ler o texto abaixo que explica tudo o que o PT 
e os comunistas do Brasil querem fazer conosco. 
Haviam tentado tomar o poder pela via das forças 

revolucionárias em 1964 - (foram impedidos pelas Forças 
Armadas da época), agora, parece que não há dúvidas de 
que estão usando a teoria de Gramsci, principalmente 
depois que “um dos cabeças do esquema” Zé Dirceu, o 
Zé do Caroço, afi rmou de público que poder e gorno não 
se disputa...”Se toma”...disse e repete até hoje. Obser-
vem que tudo se encaixa perfeitamente e como o proces-
so já está adiantado. A continuar, em breve viveremos 
numa república socialista. 

 A Venezuela mais uma vez foi fraudada, mas manteve 
o poder em meio a denuncias. Mas está confl itada. A 
Argentina acordou e deu uma surra em Cristina. Bolívia, 
o Equador, El Salvador, Paraguai e mais recentemente 
queriam fazer também em Honduras, mas foram impe-
didos dentro da lei, com a derrubada do futuro ditador.

O caso de Honduras, diz muito disto. Um presidente 
deposto que quer porque quer ser reeleito indefi nida-
mente, tal qual Hugo Chavez . A grande maioria do povo 
hondurenho está do lado do atual e, e não do deposto, 
mas a imprensa pouco fala sobre isto. 
É a teoria de Gramsci funcionando.

O QUE É GRAMSCISMO?     
Por Klauck Soares     
  
Para quem nunca ouviu falar dele, Gramsci foi um teóri-
co comunista italiano que preconizou, em suas "obras", 
a revolução comunista sem sangue.

Segundo as suas teorias, a tomada do poder pelos ver-
melhos poderia se dar após a conquista de Universida-
des, sindicatos e imprensa, promotoria pública e juízes.

O primeiro passo, criar um partido que não tenha na 
sigla a palavra socialismo e nem comunismo, criaram o 
PT cujo nome poderia soar como musica para os traba-
lhadores de fábricas e comércio. 

O segundo passo, dominar os sindicatos, afi nal de 
contas o partido representaria os operários trabalhado-
res. 

O terceiro passo, fazer a cabeça dos professores que 
são formadores de opiniões, para isso usar-se-ia os diri-
gentes de sindicatos da categoria.

O quarto passo, a imprensa, a estratégia era fazer com 
que os professores fariam a cabeça dos alunos de deter-
minados cursos como a de comunicação e economia, 
seriam os alvos preferenciais dos doutrinadores.

O quinto passo, a promotoria publica, muitos promo-
tores  fariam denuncias vazias contra os seus inimigos, 
caluniariam, abririam ações sem fundamentos, pe-
diriam entrevistas a mídia para denunciar, alguns até 
mesmo fi caram famosos por causa disso.

O sexto passo, conquistar os juízes que poderiam dar 
ganho de causa para os seus aliados, conseqüentemente 
não punindo ninguém que seja da esquerda (veja como 
têm se comportado certos juizes do supremo).

Embora não tenham ainda atingido o seu real objetivo, 
posso dizer que já estão fazendo grande estrago, acredito 
que nem todo o povo cairá neste embuste chamado gra-
mscismo, ainda bem.

Um dos maiores motivos para a não consolidação total 
do granscismo é a divisão entre as esquerdas, não são 
unidos, os chefes brigam e abrem novos partidos dizen-
do que o seu é mais socialista do que os outros, quando 
estão no poder se dividem, os descontentes acusam os 
que fi cam de neoliberais como se fosse verdadeira a afi r-
mativa.

De qualquer forma a tática é usada a todo o momento, 
em todo o lugar. A única maneira de neutralizar tal coisa 
é tornar conhecidas suas táticas e bloqueá-las no início 
antes que se torne uma rede sem fi m. 

O Gramscismo prega a mudança da cultura na socie-
dade em direção ao socialismo para mais tarde poder ser 
feita uma revolução comunista e através dela os esquer-
distas assumirem o poder.

Gramsci acreditava que o pensamento capitalista es-
tava por demais sólido na sociedade e esta precisaria ser 
mudada culturalmente antes de se poder fazer uma re-
volução. E que os métodos leninistas não eram efi cazes. 

Marx era um pensador mas não era um político, em-
bora tenha atuado políticamente com a criação e presi-
dido a Primeira Internacional Socialista em Londres.

Político e revolucionário era Lênin que aplicou as 
idéias de Marx (ou marxismo) a força por meio da Revo-
lução Bolchevista que tomou o poder na Rússia em 1917, 
o que se chamou leninismo, isto é, implantar o marxis-
mo por meios revolucionários.

Já o gramscismo procura implantar o marxismo com 
os ativistas comunistas se infi ltrando nos meios jor-
nalisticos, na mídia, na religião, na política, nos meios 
educacionais reescrevendo a História e contando no lu-
gar dela uma história mentirosa para o povo pensar que 
o comunismo sempre foi apoiado pelo povo. que eles, 
coitadinhos, foram sempre perseguidos pela direita, que 
eles adoram de paixão os pobres e os trabalhadores. 

Tudo isso e para que o povo pense que é a sociedade 
que está mudando e quer o comunismo, quando na 
verdade são eles que estão preparando todos para uma 
revolução esperando que nesse dia vão ter muitos do 
lado deles inclusive ajudando-os. É o que vemos aqui no 
Brasil. 

                                                          Por Klauck Soares     

Amigos,
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Parabens a você 
Cascavel...nascida 
em 1952

CASCAVEL NASCEU mesmo no ano de 1952. Foi 
nesse ano que foi instalada. Assim, 2024, ano 
atual, menos 1952 quando foi instalada dá 72. 
Isso...72 anos. Se não tivessem mexido na lei não 

estaríamos comemorando em data errada o aniversá-
rio desse pedaço de Brasil e pedaço de Paraná que tanto 
amamos e esse espírito de festa, de alegria, de come-
moração e confraternização que nos envolve numa efe-
méride dessa envergadura seria vivido no mês que vem, 
em 14 de dezembro, dia em que, efetivamente, Cascavel 
nasceu empossando seu primeiro prefeito, José Neves 
Formighieri, quando também foi instalada sua primeira 
Câmara de Vereadores, também instalada sua Coletoria, 
o que lhe possibilitou receber aqui e não em Foz do Igua-
çu, os impostos devidos por sua população....e no seu 
bolo colocadas no mês que vem 72  velinhas, pois em no-
vembro de 1951 o que houve foi apenas uma autorização 
de Getúlio Vargas, então Presidente da República, para 
ser criado o município que só foi nascer no ano seguinte, 
em 14 de dezembro. É que processos políticos e buro-
cráticos acontecem, mas a história que é história não 
se muda, pois está ela apegada à verdade dos fatos, dos 
episódios que envolveram Cascavel e a conduziram de tal 
forma que uma verdadeira paixão desde então e até hoje 
a transformou num orgulho de todos nós, estimulando 
até o esquecimento de bairrismos de muitos, relaciona-
dos com sus terras de origem. São brasileiros que para cá 
vieram e aqui fi zeram e estão fazendo desse chão um dos 
maiores valores de suas existências, construindo famí-
lias, construindo empresas, áreas de produção agrícola 
e pecuária e aqui se transformando em verdadeiros cas-
cavelenses. É verdade que muitas coisas que precisamos 
instalar, desenvolver, conquistar tem provocado esforços 
e suor acima do comum, como exigiu o nosso hoje boni-
to e prático aeroporto a ofertar um sistema operacional 
adequado, estradas – muitas que almejamos – como a 
segunda pista da 277 e também o fi nal da 163 que tam-
bém já surgiu. Somos um excelente polo universitário 
a proporcionar, além de avanços, um certo sentimento 
infl ado de orgulho, assim como temos também avança-
das escolas da iniciativa privada que se destacam a cada 
ano através de aprovações em vestibulares. Está aí nossa 
Ferroeste, nosso parque industrial, nosso descontraído 
comercio, um autódromo de projeção internacional, etc. 
Enfi m, amigos, embora não tenham conseguido mexer 
no fato, mexeram na norma e, pela norma, ofi cialmen-
te, o 14 de novembro é aniversário - de forma estupi-
damente errada -  “desse charme municipal” que tão 
orgulhosamente chamamos de Cascavel, esse torrão ex-
citante e essa verdadeira “vaidade arquitetônica” que se 
mistura com uma coletividade cuja maioria não se dá ao 
direito de afastar-se do hábito salutar de cada vez mais 
obstinar-se na busca da produção e do progresso que 
tanto orgulha a todos. // A propósito: A respeitável carga 
cognitiva Toledana não se permitiu que praticassem o 
absurdo de alterarem a verdadeira data de seu aniversá-
rio que, por sinal, é a mesma de Cascavel, 14 de dezem-
bro. E sabem mais?: Cascavelenses e Toledanos quando 
estimulados pela rivalidade bairrista armam qualquer 
discussão sobre essa discrepância, o Toledano não perde 
a chance de tirar-nos aquele infalível “sarrinho” que, 
embora contrariados somos obrigados a engolir em sêco, 
aquele que eles disparam contra nós sorrindo e jocosos...
aquele que eles dizem: “Jacu escasseia...mas não acaba.” 
E dão gargalhadas DESSA INVENÇÃO CHAMADA DE 14 
DE NOVEMBRO. Engolimos isso há anos. E até quando? 
Sei lá, talvez enquanto durarem os jacús. Por fi m, por 
que Cascavel? Uma das lendas explica que um grupo de 
tropeiros aqui parou para descansar e uma grande casca-
vel apareceu, assustando-os. Passado muito tempo, pro-
gramaram nova cavalgada e um perguntou: Vamos nos 
encontrar aonde? E outro respondeu: Lá na Cascavel!!! E 
assim... “o lá” passou a orgulhosamente estar aqui...para 
sempre.  

E disse o Criador: 
- Não cobiçaras a mulher do próximo !!!!! 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor !!!

Curiosidade: Qual téc-
nica a maioria dos “es-
querdopatas”  aplicou no 
próprio corpo, para con-

seguir dobrá-lo, até ajus-
tar-se à forma de possibi-
litar “morder de raiva seus 
próprios calcanhares”? 

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Vitória de Trump nos EE.UU. faz 
esquerdopatas do mundo morderem de raiva 

os próprios calcanhares!!! 

●Ouvido de passagem
254 mil gaúchos, de Porto Alegre, sa-
íram de casa no  ensolarado domingo, 
dia 06 de outubro, para votar na  Maria 
do Rosário, esquerdista, até aí tem todo 
direito, mas com ideias e projetos pra lá 
de radicais...

●Presta atenção!
**A ciência que está falando. O pesqui-
sador japonês Masaru Emoto, fez uma 
experiência interessante. Ele pegou 
água (H2O), colocou em dois potes: em 
uma falou palavras positivas, bonitas; 
na outra palavras de ódio, de despre-
zo e congelou ambas. O resultado foi 
impressionante. A de palavras bonitas 
estava com lindos cristais coloridos e 
na outra, os cristais estavam todos es-
curos, deformados.

**Faz parte das nossas escolhas deci-
dir o que fazer com as palavras. Elas 
podem amaldiçoar ou abençoar a nós 

mesmas e aos outros. Preste atenção 
nas palavras! Sempre que der aquela 
vontade de reclamar, lembre-se que 
seu corpo é formado por mais de 70% 
de água!

●Falando em ciência...
Boas notícias. Um grupo de pesquisa-
dores da Aston University, no Reino 
Unido, desenvolveu uma nova técnica 
que permite a identifi cação do câncer 
de forma mais rápida. O exame consis-
te na análise de diversas camadas em 
amostras de sangue seco.

●Bom dia!
A gente tem tanto pra agradecer e sor-
rir. E se concentrar no que nos faz bem 
é o que nos traz paz, nos faz conseguir 
ir além. A gente tem tanto pra ser feliz. 
Basta reconhecer tanta coisa boa que 
nos são dadas. Basta ter um olhar mais 
generoso e um coração menos orgulho-
so e mais aprendiz. (Rachel Carvalho)

A BONITA CLEIDE HIRT= de bem com a vida!

SESSÃO FAMÍLIA FELIZ- Delaé, Dimer e Vania Webber

DALILAS DE OLIVEIRA toda orgulhosa com sua 
neta Maria, a bailarina
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●Chumbo trocado...
A partir de 10 de abril de 2025, os viajantes dos EUA, Canadá 
e Austrália com destino ao Brasil precisarão do “visto”. O 
requerimento inclui a comprovação de renda (os três últimos 
extratos de conta bancária ou os seis recibos de pagamentos 
anteriores). Aqueles que não atingirem o limite de US$ 2.000 ou mais 
precisarão de um “patrocinador”. A taxa do visto é de US$ 80,90 
com validade de 10 anos e as estadias são limitadas a 90 dias por 
ano, anunciou o Consulado dos EUA no Brasil. Os americanos devem 
fornecer uma carta de intenções descrevendo a duração e o propósito 
da viagem, incluir informações sobre onde fi carão hospedados, 
comprovar sua cidadania americana e apresentar passagens de 
volta. Para os brasileiros que planejam viajar para os EUA, o processo 
é muito mais complexo e os sistemas de vistos entre os países 
normalmente são estabelecidos com base na reciprocidade.

@AERIUMSHOPPINGJL 
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Serão superluas, eclipses lunares, conjunção de astros e chuvas de meteoros 
que poderão ser vistos sem a necessidade de qualquer equipamento

Ao longo dos anos, 
várias estatuetas 

de Ubaid foram 
descobertas nas áreas 
da Mesopotâmia onde 

a civilização viveu

Chuvas de meteoro e eclipses: o
calendário astronômico de 2025

Assim como 
a visualização 
de Marte mais 
perto da Terra, 
o primeiro 
semestre do 
ano também 
reserva 
vários outros 
espetáculos 
de observação 
visual sem 
binóculos ou 
telescópios. 
Como um 
eclipse lunar 
total na 
madrugada 
do dia 14 de 
março e uma 
conjunção 
entre Lua, 
Vênus, Saturno 
e Mercúrio 
nas primeiras 
horas do dia 25 
de abril

A estatueta tem o formato 
de uma cabeça com duas 
fendas para os olhos e um 
crânio alongado

Ovnihoje.com
Especial

lAo escavarem o sítio arqueo-
lógico de Bahra 1, no Kuwait, 
um dos assentamentos mais an-
tigos da Península Arábica, os 
arqueólogos encontraram uma 
bizarra estatueta de argila que 
parecia assustadoramente com 
um alienígena. Seu estilo dis-
tinto revelou que foi feita pelo 
povo Ubaid, que viveu na região 
há mais de 7.000 anos. Embora 
esculturas de cabeças alongadas 
semelhantes tenham sido en-
contradas em toda a Mesopotâ-
mia, esta é a primeira desse tipo 
já descoberta no Kuwait. Agora, 
os investigadores esperam que 
a estatueta esclareça não só os 

Estatueta de argila de 7.000 
anos que se parece com ET 
é descoberta no Kuwait

estilo único de cerâmica, vive-
ram no local. Durante a tempo-
rada de escavações de 2024, os 
arqueólogos encontraram um 
exemplo impressionante da arte 
Ubaid na forma de uma estatue-
ta de argila.

Estimada em mais de 7.000 
anos, a estatueta tem o formato 
de uma cabeça com duas fen-
das para os olhos e um crânio 
alongado. Embora esculturas 
semelhantes tenham sido en-
contradas em toda a Mesopo-
tâmia, esta foi a primeira desse 
tipo descoberta no Kuwait. Has-
san Ashkanani, líder de escava-
ção da Universidade do Kuwait, 
disse, de acordo com o The Je-
rusalem Post: “A descoberta da 
cabeça humana de argila é uma 
das descobertas mais notáveis 
da atual temporada de escava-
ções”.

No entanto, questões persis-
tentes sobre o que a estatueta 

rituais e práticas sociais Ubaid, 
mas também as ligações pré-
-históricas entre a Mesopotâmia 
e o Golfo Pérsico.

Uma equipe de arqueólogos 
da Polônia e do Kuwait iniciou 
escavações no sítio arqueológi-

co Bahra 1, no norte do Kuwait, 
em 2009. O assentamento, que 
foi ocupado entre 5.500 a.C. e 
4.900 a.C., é um dos mais an-
tigos da Península Arábica. 
Membros da cultura Ubaid, uma 
civilização pré-histórica da Me-
sopotâmia conhecida por seu 

O
ANO de 2025 terá um 
calendário astronômi-
co repleto de eventos 
observáveis no Brasil. 

Serão superluas, eclipses luna-
res, conjunção de astros e chu-
vas de meteoros que poderão 
ser vistos sem a necessidade de 
qualquer equipamento. Para que 
os brasileiros possam acompa-
nhar todo o espetáculo do uni-
verso, o Observatório do Valon-
go da Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ) lançou o 
Calendário de Efemérides Astro-
nômicas 2025. Além do calen-
dário, a publicação traz mapas 
celestes, tabela de fases da Lua e 
seções de apresentação de pro-
jetos e pesquisa em astronomia.

Segundo o astrônomo que co-
ordenou a equipe do projeto, Da-
niel Mello, haverá muitos fenô-
menos interessantes neste ano, 
que poderão ser vistos a olho nu 
em todo o país, começando já no 
dia 15 de janeiro, quando ocor-
rerá a aproximação da Terra com 
planeta Marte. “Normalmente 
Marte e Terra estão aí fazendo a 
sua movimentação em torno do 
Sol e nem sempre ficam relativa-
mente próximos. Isso ocorre em 
média a cada dois anos. A Terra 
se aproxima de Marte e o planeta 
fica muito mais legal de ser visto 
no céu, de ser acompanhado, 
porque fica mais brilhante”.

De acordo com Mello, durante 
toda a semana entre os dias 12 e 
18 de janeiro o Planeta Vermelho 
estará bastante visível no perío-
do da noite, com o ápice no dia 
15. “Basta a pessoa utilizar cartas 
celestes, aplicativos de edifica-
ção dos planetas, das constela-
ções, para identificar Marte, que 
estará entre a constelação de Gê-
meos e a constelação de Câncer, 
uma região muito bonita no céu, 
que será enriquecida com a pre-
sença do Planeta Vermelho”, diz.

Assim como a visualização 
de Marte mais perto da Terra, o 
primeiro semestre do ano tam-
bém reserva vários outros es-
petáculos de observação visual 
sem binóculos ou telescópios. 
Como um eclipse lunar total na 

madrugada do dia 14 de março 
e uma conjunção entre Lua, Vê-
nus, Saturno e Mercúrio nas pri-
meiras horas do dia 25 de abril. 

Segundo a astrônoma do Ob-
servatório Nacional, do Ministé-
rio da Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, Dra. Josina Nacimento, o 

eclipse lunar será visível no Bra-
sil, em todas as suas fases: pe-
numbral, parcial, total e depois 
novamente parcial e penumbral. 
“É muito interessante, porque a 
Lua vai entrando na sombra da 
Terra e o aspecto dela vai ficando 
como se estivesse levando uma 

mordidinha, até que quando es-
tá totalmente na sombra mais 
escura da Terra, ela fica com um 
tom avermelhado muito bonito. 
E às vezes isso acontece quando 
a lua está nascendo, quando está 
se pondo, mas desta vez ela vai 
estar bem visível no céu”, diz.

Transmissão
A astrônoma destaca que quem 
quiser acompanhar o fenômeno 
com mais detalhes, haverá ob-
servação remota pelo canal do 
Youtube na instituição. “Nós do 
Observatório Nacional, pelo pro-
jeto Céu em Sua Casa, também 
vamos transmitir e fazer uma 
ação nacional de observação da 
Lua, que será uma coisa muito 
boa para chamar as pessoas para 
a astronomia, para olharem para 
o céu”, diz a gestora.

No segundo semestre, Vênus 
e Júpiter estarão juntinhos em 
uma conjunção de planetas, na 
madrugada do dia 12 de agosto 
e, entre os dias 13 e 14 de dezem-
bro, haverá chuva de meteoros. 
Também três superluas deixarão 
as noites mais brilhantes no iní-

cio dos meses de outubro, no-
vembro e dezembro. “De todas 
essas três, a mais interessante 
será no dia 5 de novembro, por-
que nesse momento a lua estará 
na fase cheia e mais próxima da 
Terra do que a do normal. No 
jargão astronômico, a gente cha-
ma isso de Lua Cheia do Perigeu 
porque ela está mais próxima da 
Terra e significa que a Lua fica 
levemente mais brilhante e le-
vemente maior do ponto de vista 
de tamanho angular”, explica 
Daniel Mello.

Asteroide
O astrônomo do Observatório do 
Valongo diz que muitos outros 
fenômenos ocorrerão este ano 
de 2025, mas alguns precisa-
rão de equipamentos ainda que 
simples para poderem ser ob-
servados, como é caso da apro-
ximação de um dos maiores as-
teroides do Sistema Solar. “Este 
asteroide chamado Vesta vai fi-
car um pouquinho mais próximo 
da Terra, e quem quiser curtir 
um fenômeno não tão comum, 
pode acompanhar a observação 

desse asteroide no meio de maio, 
na constelação de Libra”.

A diferença é que para esse 
tipo de observação é necessá-
rio um pouco mais de conhe-
cimento do céu e saber exata-
mente utilizar um aplicativo de 
astronomia, explica Mello. “É 
uma observação um pouco mais 
para as pessoas que têm mais de 
experiência e que curtem acom-
panhar um fenômeno não tão 
comum”, diz.

Dicas
Os astrônomos dão algumas di-
cas para quem quer observar os 
fenômenos no céu e a principal 
é de procurar céus mais escuros, 
sem grandes iluminações, co-
mo nos centros urbanos. “Quem 
estiver nas cidades de interior, 
quem sair das suas grandes ci-
dades para a região rural, para a 
região serrana, vai poder acom-
panhar muito mais esses fenô-
menos e fugir da iluminação das 
cidades”, ressalta Mello.

A condição climatológica 
também precisa ser observada 
destaca Dra. Josina. “Eu reco-
mendo que olhe sempre para o 
céu, mesmo que não seja uma 
melhor época do ano. Mas as 
melhores épocas do ano são 
aquelas épocas mais secas, ou 
locais que estão com o clima 
mais seco. Às vezes você tem 
uma chuva, a atmosfera fica lim-
pa e logo depois você olha para 
o céu e ele está muito bonito. 
Mas há lugares que logo depois 
vai encobrir novamente. Então é 
realmente ficar atento”, afirma.

Caso, o clima não favoreça, a 
astrônoma lembra que, em 2025, 
as transmissões permitirão que 
todos acompanhem cada detalhe 
dos espetáculos astronômicos. 
“Eu peço que acompanhe as re-
des sociais do Observatório Na-
cional, porque nós vamos voltar 
com o programa Olhando para o 
Céu. E a gente vai voltar também 
a fazer, no final de cada mês, o 
céu do mês seguinte, falando de 
como é esse céu em todo o Brasil, 
em toda a sua extensão Norte a 
Sul, Leste a Oeste”, conclui.

to” ou “parecidas com cobra”, 
e a encontrada em Bahra 1 não 
é exceção. Os estudiosos teori-
zaram que os crânios de muitas 
dessas estatuetas, incluindo a 
descoberta mais recentemente, 
são alongados porque represen-
tam deformação craniana ar-
tificial. Isso envolvia amarrar 
firmemente a cabeça de uma 
criança para moldar seu crânio, 
possivelmente como uma repre-
sentação física de classe, rique-
za ou comunidade. Evidências 
desta prática foram encontradas 
em sepulturas Ubaid em toda a 
Mesopotâmia.

Embora os seus desenhos úni-
cos sejam bem conhecidos, os 
significados das esculturas são 
muito menos compreendidos. O 
arqueólogo Piotr Bieliński, um 
dos líderes da escavação, ob-
servou: “A sua presença levanta 
questões intrigantes sobre o seu 
propósito e o valor simbólico, ou 
possivelmente ritualístico, que 
tinha para as pessoas desta an-
tiga comunidade”. Mais exames 
da estatueta estão em andamen-
to e os especialistas têm grandes 
esperanças de que futuras esca-
vações respondam a quaisquer 
questões remanescentes e reve-
lem ainda mais sobre a cultura 
Ubaid na região.

Superlua azul vista em São Paulo que está em seu ponto de órbita mais próximo da Terra Paulo Pinto

Na Terra, o sulfeto 
de dimetila (DMS) é 

geralmente produzido 
pelo fitoplâncton 
oceânico, que dá 

origem à principal 
fonte de enxofre 

transportado pelo ar 
em nosso planeta

Brasília
AGÊNCIA BRASIL

A estatueta foi descoberta no Kuwait Adam Oleksiak

simbolizava continuam a des-
pertar o interesse dos investi-
gadores, motivando-os a con-
tinuar as suas escavações na 
esperança de encontrar respos-
tas.

Ao longo dos anos, várias es-
tatuetas de Ubaid foram des-
cobertas nas áreas da Mesopo-
tâmia onde a civilização viveu. 
As esculturas distintas foram 
chamadas de “cabeça de lagar-
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Serão superluas, eclipses lunares, conjunção de astros e chuvas de meteoros 
que poderão ser vistos sem a necessidade de qualquer equipamento

Ao longo dos anos, 
várias estatuetas 

de Ubaid foram 
descobertas nas áreas 
da Mesopotâmia onde 

a civilização viveu

Chuvas de meteoro e eclipses: o
calendário astronômico de 2025

Assim como 
a visualização 
de Marte mais 
perto da Terra, 
o primeiro 
semestre do 
ano também 
reserva 
vários outros 
espetáculos 
de observação 
visual sem 
binóculos ou 
telescópios. 
Como um 
eclipse lunar 
total na 
madrugada 
do dia 14 de 
março e uma 
conjunção 
entre Lua, 
Vênus, Saturno 
e Mercúrio 
nas primeiras 
horas do dia 25 
de abril

A estatueta tem o formato 
de uma cabeça com duas 
fendas para os olhos e um 
crânio alongado

Ovnihoje.com
Especial

lAo escavarem o sítio arqueo-
lógico de Bahra 1, no Kuwait, 
um dos assentamentos mais an-
tigos da Península Arábica, os 
arqueólogos encontraram uma 
bizarra estatueta de argila que 
parecia assustadoramente com 
um alienígena. Seu estilo dis-
tinto revelou que foi feita pelo 
povo Ubaid, que viveu na região 
há mais de 7.000 anos. Embora 
esculturas de cabeças alongadas 
semelhantes tenham sido en-
contradas em toda a Mesopotâ-
mia, esta é a primeira desse tipo 
já descoberta no Kuwait. Agora, 
os investigadores esperam que 
a estatueta esclareça não só os 

Estatueta de argila de 7.000 
anos que se parece com ET 
é descoberta no Kuwait

estilo único de cerâmica, vive-
ram no local. Durante a tempo-
rada de escavações de 2024, os 
arqueólogos encontraram um 
exemplo impressionante da arte 
Ubaid na forma de uma estatue-
ta de argila.

Estimada em mais de 7.000 
anos, a estatueta tem o formato 
de uma cabeça com duas fen-
das para os olhos e um crânio 
alongado. Embora esculturas 
semelhantes tenham sido en-
contradas em toda a Mesopo-
tâmia, esta foi a primeira desse 
tipo descoberta no Kuwait. Has-
san Ashkanani, líder de escava-
ção da Universidade do Kuwait, 
disse, de acordo com o The Je-
rusalem Post: “A descoberta da 
cabeça humana de argila é uma 
das descobertas mais notáveis 
da atual temporada de escava-
ções”.

No entanto, questões persis-
tentes sobre o que a estatueta 

rituais e práticas sociais Ubaid, 
mas também as ligações pré-
-históricas entre a Mesopotâmia 
e o Golfo Pérsico.

Uma equipe de arqueólogos 
da Polônia e do Kuwait iniciou 
escavações no sítio arqueológi-

co Bahra 1, no norte do Kuwait, 
em 2009. O assentamento, que 
foi ocupado entre 5.500 a.C. e 
4.900 a.C., é um dos mais an-
tigos da Península Arábica. 
Membros da cultura Ubaid, uma 
civilização pré-histórica da Me-
sopotâmia conhecida por seu 

O
ANO de 2025 terá um 
calendário astronômi-
co repleto de eventos 
observáveis no Brasil. 

Serão superluas, eclipses luna-
res, conjunção de astros e chu-
vas de meteoros que poderão 
ser vistos sem a necessidade de 
qualquer equipamento. Para que 
os brasileiros possam acompa-
nhar todo o espetáculo do uni-
verso, o Observatório do Valon-
go da Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ) lançou o 
Calendário de Efemérides Astro-
nômicas 2025. Além do calen-
dário, a publicação traz mapas 
celestes, tabela de fases da Lua e 
seções de apresentação de pro-
jetos e pesquisa em astronomia.

Segundo o astrônomo que co-
ordenou a equipe do projeto, Da-
niel Mello, haverá muitos fenô-
menos interessantes neste ano, 
que poderão ser vistos a olho nu 
em todo o país, começando já no 
dia 15 de janeiro, quando ocor-
rerá a aproximação da Terra com 
planeta Marte. “Normalmente 
Marte e Terra estão aí fazendo a 
sua movimentação em torno do 
Sol e nem sempre ficam relativa-
mente próximos. Isso ocorre em 
média a cada dois anos. A Terra 
se aproxima de Marte e o planeta 
fica muito mais legal de ser visto 
no céu, de ser acompanhado, 
porque fica mais brilhante”.

De acordo com Mello, durante 
toda a semana entre os dias 12 e 
18 de janeiro o Planeta Vermelho 
estará bastante visível no perío-
do da noite, com o ápice no dia 
15. “Basta a pessoa utilizar cartas 
celestes, aplicativos de edifica-
ção dos planetas, das constela-
ções, para identificar Marte, que 
estará entre a constelação de Gê-
meos e a constelação de Câncer, 
uma região muito bonita no céu, 
que será enriquecida com a pre-
sença do Planeta Vermelho”, diz.

Assim como a visualização 
de Marte mais perto da Terra, o 
primeiro semestre do ano tam-
bém reserva vários outros es-
petáculos de observação visual 
sem binóculos ou telescópios. 
Como um eclipse lunar total na 

madrugada do dia 14 de março 
e uma conjunção entre Lua, Vê-
nus, Saturno e Mercúrio nas pri-
meiras horas do dia 25 de abril. 

Segundo a astrônoma do Ob-
servatório Nacional, do Ministé-
rio da Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, Dra. Josina Nacimento, o 

eclipse lunar será visível no Bra-
sil, em todas as suas fases: pe-
numbral, parcial, total e depois 
novamente parcial e penumbral. 
“É muito interessante, porque a 
Lua vai entrando na sombra da 
Terra e o aspecto dela vai ficando 
como se estivesse levando uma 

mordidinha, até que quando es-
tá totalmente na sombra mais 
escura da Terra, ela fica com um 
tom avermelhado muito bonito. 
E às vezes isso acontece quando 
a lua está nascendo, quando está 
se pondo, mas desta vez ela vai 
estar bem visível no céu”, diz.

Transmissão
A astrônoma destaca que quem 
quiser acompanhar o fenômeno 
com mais detalhes, haverá ob-
servação remota pelo canal do 
Youtube na instituição. “Nós do 
Observatório Nacional, pelo pro-
jeto Céu em Sua Casa, também 
vamos transmitir e fazer uma 
ação nacional de observação da 
Lua, que será uma coisa muito 
boa para chamar as pessoas para 
a astronomia, para olharem para 
o céu”, diz a gestora.

No segundo semestre, Vênus 
e Júpiter estarão juntinhos em 
uma conjunção de planetas, na 
madrugada do dia 12 de agosto 
e, entre os dias 13 e 14 de dezem-
bro, haverá chuva de meteoros. 
Também três superluas deixarão 
as noites mais brilhantes no iní-

cio dos meses de outubro, no-
vembro e dezembro. “De todas 
essas três, a mais interessante 
será no dia 5 de novembro, por-
que nesse momento a lua estará 
na fase cheia e mais próxima da 
Terra do que a do normal. No 
jargão astronômico, a gente cha-
ma isso de Lua Cheia do Perigeu 
porque ela está mais próxima da 
Terra e significa que a Lua fica 
levemente mais brilhante e le-
vemente maior do ponto de vista 
de tamanho angular”, explica 
Daniel Mello.

Asteroide
O astrônomo do Observatório do 
Valongo diz que muitos outros 
fenômenos ocorrerão este ano 
de 2025, mas alguns precisa-
rão de equipamentos ainda que 
simples para poderem ser ob-
servados, como é caso da apro-
ximação de um dos maiores as-
teroides do Sistema Solar. “Este 
asteroide chamado Vesta vai fi-
car um pouquinho mais próximo 
da Terra, e quem quiser curtir 
um fenômeno não tão comum, 
pode acompanhar a observação 

desse asteroide no meio de maio, 
na constelação de Libra”.

A diferença é que para esse 
tipo de observação é necessá-
rio um pouco mais de conhe-
cimento do céu e saber exata-
mente utilizar um aplicativo de 
astronomia, explica Mello. “É 
uma observação um pouco mais 
para as pessoas que têm mais de 
experiência e que curtem acom-
panhar um fenômeno não tão 
comum”, diz.

Dicas
Os astrônomos dão algumas di-
cas para quem quer observar os 
fenômenos no céu e a principal 
é de procurar céus mais escuros, 
sem grandes iluminações, co-
mo nos centros urbanos. “Quem 
estiver nas cidades de interior, 
quem sair das suas grandes ci-
dades para a região rural, para a 
região serrana, vai poder acom-
panhar muito mais esses fenô-
menos e fugir da iluminação das 
cidades”, ressalta Mello.

A condição climatológica 
também precisa ser observada 
destaca Dra. Josina. “Eu reco-
mendo que olhe sempre para o 
céu, mesmo que não seja uma 
melhor época do ano. Mas as 
melhores épocas do ano são 
aquelas épocas mais secas, ou 
locais que estão com o clima 
mais seco. Às vezes você tem 
uma chuva, a atmosfera fica lim-
pa e logo depois você olha para 
o céu e ele está muito bonito. 
Mas há lugares que logo depois 
vai encobrir novamente. Então é 
realmente ficar atento”, afirma.

Caso, o clima não favoreça, a 
astrônoma lembra que, em 2025, 
as transmissões permitirão que 
todos acompanhem cada detalhe 
dos espetáculos astronômicos. 
“Eu peço que acompanhe as re-
des sociais do Observatório Na-
cional, porque nós vamos voltar 
com o programa Olhando para o 
Céu. E a gente vai voltar também 
a fazer, no final de cada mês, o 
céu do mês seguinte, falando de 
como é esse céu em todo o Brasil, 
em toda a sua extensão Norte a 
Sul, Leste a Oeste”, conclui.

to” ou “parecidas com cobra”, 
e a encontrada em Bahra 1 não 
é exceção. Os estudiosos teori-
zaram que os crânios de muitas 
dessas estatuetas, incluindo a 
descoberta mais recentemente, 
são alongados porque represen-
tam deformação craniana ar-
tificial. Isso envolvia amarrar 
firmemente a cabeça de uma 
criança para moldar seu crânio, 
possivelmente como uma repre-
sentação física de classe, rique-
za ou comunidade. Evidências 
desta prática foram encontradas 
em sepulturas Ubaid em toda a 
Mesopotâmia.

Embora os seus desenhos úni-
cos sejam bem conhecidos, os 
significados das esculturas são 
muito menos compreendidos. O 
arqueólogo Piotr Bieliński, um 
dos líderes da escavação, ob-
servou: “A sua presença levanta 
questões intrigantes sobre o seu 
propósito e o valor simbólico, ou 
possivelmente ritualístico, que 
tinha para as pessoas desta an-
tiga comunidade”. Mais exames 
da estatueta estão em andamen-
to e os especialistas têm grandes 
esperanças de que futuras esca-
vações respondam a quaisquer 
questões remanescentes e reve-
lem ainda mais sobre a cultura 
Ubaid na região.

Superlua azul vista em São Paulo que está em seu ponto de órbita mais próximo da Terra Paulo Pinto

Na Terra, o sulfeto 
de dimetila (DMS) é 

geralmente produzido 
pelo fitoplâncton 
oceânico, que dá 

origem à principal 
fonte de enxofre 

transportado pelo ar 
em nosso planeta

Brasília
AGÊNCIA BRASIL

A estatueta foi descoberta no Kuwait Adam Oleksiak

simbolizava continuam a des-
pertar o interesse dos investi-
gadores, motivando-os a con-
tinuar as suas escavações na 
esperança de encontrar respos-
tas.

Ao longo dos anos, várias es-
tatuetas de Ubaid foram des-
cobertas nas áreas da Mesopo-
tâmia onde a civilização viveu. 
As esculturas distintas foram 
chamadas de “cabeça de lagar-
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FRASE

“A gente acaba se 
sentindo dentro do 
fi lme de alguma forma. 
Eu ainda não assisti, 
mas tenho certeza que 
quando assistir vou 
poder visualizar melhor 
por ter estado aqui”
NICOLE ALVES
Turista

Cultura   Cultura   II   Entretenimento     Entretenimento  II   Saúde      Saúde   II   Tendências    Tendências 

em gravações de “Ainda Estou 
Aqui” atrai fãs e curiosos

Brasília
AGÊNCIA BRASIL

A casa é simbólica para a jo-
vem musicista. É o local onde 
compôs as primeiras músicas. 
Lívia, que já participou de ban-
das, agora, está focada em um 
trabalho autoral a ser lança-
do nas plataformas digitais no 
meio deste ano.

“É muito irônico, porque o 
nome do trabalho é “Ruínas” 
e fala exatamente dessa rela-
ção entre o amor e as cons-
truções do amor.  Sobre quais 
construções permanecem por 
causa do amor e como o amor 
eterniza memórias em cons-
truções. Como fi z essas com-
posições na casa, que teve esse 
filme com o qual todo mun-
do se conectou, de uma certa 
forma, eternizou a memória 
da minha família, eternizou 
a memória da Eunice Paiva e 
dessa família. Para mim está 
tudo conectado. Cada vez mais 
percebo como o cinema, a mú-
sica, a arte e a história estão 
todos conectados”, pontuou.

Foi ali também, onde morava 
com o pai Ricardo, a madras-
ta Juliana, e uma irmã Ornela, 
que nasceu Cecília, a sua irmã 
mais nova, que completará cin-
co anos em fevereiro. “Eu fi z um 
vídeo que viralizou e em muitas 
dessas memórias está a minha 
irmãzinha bebê, crescendo. Foi 
muito bom poder curtir com 
ela”, destacou, informando que 
os vídeos da família atingiram 1 
milhão de visualizações no Ti-
kTok e 400 mil no Instagram.

“Viralizou. Foi outra loucura e 
todo mundo comentando sobre 
a casa, dizendo ‘casa maravi-
lhosa, quero morar lá, amei esse 
filme. Como foi para vocês?’. 
Foi muito grande o choque para 
a gente”.

Quando soube que a casa se-

sobre isso e mais ainda sobre 
esse fi lme que é importante; um 
grande fi lme que merece todos 
os prêmios que puder”, afir-
mou, incluindo neles a campa-
nha a favor do Oscar para a pro-
dução e para Fernanda Torres.

O filme “Ainda Estou Aqui” 
mexeu com as memórias de Lí-
via. Ela conta que ao ver o longa 
as lembranças se misturaram 
trazendo novas sensações e um 
grande impacto. “Foi gigante 
por várias coisas. Primeiro, um 
filme maravilhoso desse feito 
na nossa casa. Eu e minha fa-
mília somos fãs do Walter Salles 
[diretor], da Fernanda Torres, 
do Selton Mello. Um fi lme com 
essas pessoas já era uma coi-
sa que a gente fi cou com muita 
expectativa, mas o impacto da 
história tão importante para o 
Brasil, tão importante para a 
memória política do Brasil.´É 
muito importante. Pareciam as 
nossas memórias retratadas na 
tela, porque parecia uma tra-
dução literal. Os momentos da 
família ali dentro, pareciam os 
momentos que a gente viveu lá. 
O impacto foi triplicado”, disse 
à Agência Brasil.

“Tenho memórias maravilho-
sas da casa. A gente viveu bons 
momentos lá. É uma casa muito 
boa de se morar, muito acolhe-
dora”, completou.

Pandemia
A vida familiar naquele local fi -
cou mais intensa no período da 
pandemia. Por causa do lockdo-
wn, ficavam 24 horas juntos, 
todos os dias. “Aquela era a me-
lhor casa na época da pandemia 
porque é espaçosa”, revelou, 
acrescentando que neste perí-
odo também tiveram a tristeza 
da perda do avô com covid-19.

D
ESDE A CONQUISTA 
do Globo de Ouro pe-
la atriz Fernanda Tor-
res, na madrugada de 

segunda-feira (6), a casa loca-
da para as gravações do longa 
“Ainda Estou Aqui” passou a 
atrair a atenção de fãs e curio-
sos. Localizada na esquina da 
Avenida João Luiz Alves com a 
Rua Roquete Pinto, no bairro da 
Urca, zona sul do Rio, a residên-
cia se destaca entre as demais. 
Agora, as calçadas próximas 
reúnem turistas em busca de 
fotos.

A paulista Nicole Alves veio 
a turismo para o Rio junto com 
a família e aproveitou o passeio 
pela Urca para conhecer a ca-
sa. A analista de planejamen-
to comercial gostou do prêmio 
recebido por Fernanda Torres. 
“É bom e a gente ganha bastan-
te visibilidade. É o nosso  país 
e a nossa arte nacional para o 
mundo inteiro”, contou à re-
portagem da Agência Brasil na 
calçada em frente à casa.

“A gente acaba se sentindo 
dentro do fi lme de alguma for-
ma. Eu ainda não assisti, mas 
tenho certeza que quando assis-
tir vou poder visualizar melhor 
por ter estado aqui”, concluiu.

A musicista Lívia Savini, de 
22 anos, que morou com a fa-
mília na casa entre setembro 
de 2019 e dezembro de 2022, 
considera a transformação em 
ponto turístico algo inusitado e 
engraçado. “É muito legal que 
as pessoas se identifi quem com 
esta casa e com os vídeos que 
a gente postou com a família. 
Acho muito especial ver tantas 
pessowas que também se apai-
xonaram pela casa e que falem 

Casa usada 
ria usada para uma produção 
cinematográfi ca, o que foi uma 
surpresa, Lívia já tinha se mu-
dado de lá com a família para o 
bairro de Ipanema, também na 
zona sul. Não chegou a assistir 
às fi lmagens, mas antes das gra-
vações começarem pôde notar 
mudanças na parte externa do 
imóvel. A pintura foi envelhe-
cida, as varandas fechadas, o 
portão elétrico foi retirado. Isso 
até revoltou os ex-moradores 
até que souberam por uma atriz 
amiga da irmã que as mudan-
ças eram para o imóvel abrigar 
cenas de um fi lme que ela faria 
parte do elenco, mas sem con-
tar qual era.

Venda
A casa agora está à venda a par-
tir de R$ 13,9 milhões. O cor-
retor Marcelo Dias disse que 
estão analisando duas propos-
tas. “Hoje ela está totalmente 
modernizada e os proprietários 
estão concluindo as melhorias 
e totalmente diferente das fi l-
magens. Eles a adaptaram para 
a década de 1970. Internamen-
te, continua linda, e externa-
mente mais ainda”, completou 
à Agência Brasil no jardim da 
casa, informando que o imóvel 
foi locado por um ano e meio 
para a produção.

“Achei fantástico. Eu a conhe-
ci antes, durante e depois. Achei 
belíssima a produção, de bom 
gosto e originalidade. Foi muito 
legal. Agora virou ponto turís-
tico. No momento é a casa mais 
visitada, entre aspas, do Brasil 
e do mundo, porque as pessoas 
quando vão para Hollywood, 
por exemplo, querem visitar a 
casa de famosos. Então, hoje 
aqui temos uma casa famosa”, 
contou o corretor. 

A CASA AGORA ESTÁ À VENDA A PARTIR DE R$ 13,9 MILHÕES. O CORRE-
TOR MARCELO DIAS DISSE QUE ESTÃO ANALISANDO DUAS PROPOSTAS

Casa usada em gravações de “Ainda Estou Aqui” atrai fãs e curiosos Tomaz Silva/Agência Brasil
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Serão duas Serão duas 
ediçõesedições do  do 
encontro, encontro, 
uma para uma para 
bebês de 12 bebês de 12 
a 24 meses a 24 meses 
e outra para e outra para 
crianças de 24 crianças de 24 
a 36 meses. a 36 meses. 
A primeira A primeira 
sessão sessão 
acontecerá acontecerá 
no dia 16 no dia 16 
de janeiro, de janeiro, 
às 10h30, e às 10h30, e 
a segunda a segunda 
no dia 17, no dia 17, 
no mesmo no mesmo 
horáriohorário

dade terá início no Espaço de 
Ofi cinas, localizado no subsolo 
do MON. Em seguida, os par-
ticipantes poderão visitar a ex-
posição no Pátio das Esculturas 
para uma dinâmica interativa 
com a obra. Por fi m, as crian-
ças participarão de uma ofi cina 
sensorial de escultura e colagens 
utilizando materiais como teci-
dos, papel e argila.

No dia 18 de janeiro, será rea-
lizado o “Piquenique Musical”, 
das 10h30 às 11h30, voltado pa-
ra as crianças de 12 a 36 meses. 
A atividade, ministrada pelo 
Educativo do MON, com a par-
ticipação da artista educadora 
Isabella Isolani e do musicotera-
peuta Matheus Braga, guiará os 
pequenos em uma experiência 
interativa com a música.

O encontro terá início no vão-
-livre do Museu, localizado no 
térreo, e ao fi nal as crianças po-
derão aproveitar um piquenique 
com frutas.

Isabella Isolani é arte-educa-
dora, professora de musicali-
zação infantil com 20 anos de 
experiência. Após a gravidez 
da sua filha, Ana Clara, fun-
dou o projeto Slingar e Dançar, 

Curitiba
AEN 

As capivaras são 
consideradas pelos 
cascavelenses os animais 
símbolos da cidade

Secom
Cascavel

lPara alegria da população, a 
capivara de bambu, que fez tan-
to sucesso no Natal dos Pionei-
ros em Cascavel, seguirá entre 
nós de forma defi nitiva. Agora, 
a escultura é moradora perma-
nente do Lago Municipal. 

As capivaras são conside-
radas pelos cascavelenses os 
animais símbolos da cidade. 

Elas já fazem parte da história 
e do convívio dos cidadãos. E 
agora a escultura da capivara 
de bambu seguirá para sempre 
como ponto turístico do Mu-
nicípio. 

Ao longo da campanha de 
Natal, as obras de arte chama-
ram a atenção do Brasil inteiro. 
A repercussão foi em todo o pa-
ís, com reportagens e publica-
ções na mídia nacional e local.

Após a articulação da Secre-
taria de Cultura de Cascavel, 
a peça foi doada ao Municí-
pio pela empresa locadora dos 
itens sustentáveis, Bambusa 
Arquitetura LTDA. “Estamos 

Capivara de bambu fez tanto Capivara de bambu fez tanto 
sucesso que agora é moradora sucesso que agora é moradora 
permanente do Lago Municipalpermanente do Lago Municipal

N
A PRIMEIRA EDIÇÃO 
do ano do programa 
MON Primeiros Pas-
sos, o Museu Oscar 

Niemeyer propõe atividades es-
peciais para os pequenos de 12 a 
36 meses. Serão duas edições do 
encontro, uma para bebês de 12 
a 24 meses e outra para crianças 
de 24 a 36 meses. Além disso, 
haverá um piquenique musical, 
despertando a musicalização e 
as sensações. A participação de 
um acompanhante adulto du-
rante a ofi cina é obrigatória.

A primeira sessão da atividade 
“Uma Flor Chamada Vermelho” 
acontecerá em 16 de janeiro, às 
10h30, para crianças de 12 a 24 
meses. A segunda será no dia 17, 
também às 10h30, para bebês de 
25 a 36 meses.

A ofi cina é inspirada na obra 
“Flor Mineral” (1999), do ar-
quiteto Franz Weissmann. Ela-
borada em aço esmaltado, a 
obra convida os participantes a 
explorar as percepções e esta-
belecer novos diálogos a partir 
das sensações.

PROGRAMAÇÃO – A ativi-

Dançar – dança terapêutica no 
puerpério, praticante de dança 
circular e facilitadora em Co-
municação Não Violenta. Atu-
almente, é cocriadora do “Colo e 
Empatia” – Refl exões e práticas 
para conversas mais signifi cati-
vas no contexto da parentalida-
de, com base na CNV.

Matheus Braga é musicote-
rapeuta, músico e professor de 
música, especializado em vio-
lão, cavaco, viola e percussão. 
É integrante da companhia “Os 
Viajantes” e possui bacharelado 
em Musicoterapia pela Unespar 
(FAP) desde 2019.

MON PRIMEIROS PASSOS 
– Por meio de investigações e 
ações multissensoriais, o pro-
grama MON Primeiros Passos 
proporciona para crianças de 1 a 
3 anos (12 a 36 meses) um con-
tato sensível com a arte e com o 
espaço do Museu. Os encontros 
envolvem dinâmicas, oficinas 
e atividades nas exposições em 
cartaz e no Espaço de Ofi cinas 
do MON.

O Museu Oscar Niemeyer 
(MON) é patrimônio estatal vin-
culado à Secretaria de Estado 
da Cultura. A instituição abriga 

HAVERÁ UM PIQUENIQUE MUSICAL, DESPERTANDO A MUSICALIZAÇÃO E AS SENSAÇÕES. A 
PARTICIPAÇÃO DE UM ACOMPANHANTE ADULTO DURANTE A OFICINA É OBRIGATÓRIA

ofi cinas e piquenique 
para crianças de 1 a 3 anos

Primeiros Passos: MON realiza 

unindo suas paixões por bebês, 
mães, sling, música e dança.

Graduada em Música – Edu-
cação Musical pela Universidade 
Federal do Paraná, possui diver-
sas formações, incluindo Dan-
ças Circulares, Comunicação 
Não Violenta e Educação Infantil 
com abordagem Pikler. Além 
disso, é facilitadora do Slingar e 

referenciais importantes da pro-
dução artística nacional e inter-
nacional nas áreas de artes vi-
suais, arquitetura e design, além 
de grandiosas coleções asiática e 
africana. No total, o acervo con-
ta com aproximadamente 14 mil 
obras de arte, abrigadas em um 
espaço superior a 35 mil metros 
quadrados de área construída, o 
que torna o MON o maior museu 
de arte da América Latina.

Caso a criança tenha alergia 
ou restrição aos materiais que 
serão utilizados na oficina, é 
necessário informar a equipe 
do MON Educativo pelo e-mail 
educativo@mon.org.br, com 
até três dias de antecedência, 
para que seja possível providen-
ciar materiais alternativos.

É obrigatório que cada par-
ticipante esteja acompanhado 
por um adulto. Com isso, é per-
mitida a presença de até dois 
acompanhantes por criança. 
No entanto, a entrada garante 
a participação de uma crian-
ça acompanhada de um único 
adulto responsável. O outro 
acompanhante deve adquirir o 
ingresso comum de acesso ao 
MON. As vagas limitadas

MON realiza ofi cinas e piquenique para crianças de 1 a 3 anos Jaqueline Prado

Secom/Divulgação

providenciando o trâmite do-
cumental da doação, bem co-
mo ajustando com a empresa 
o cronograma de manutenção 
técnica da escultura, que es-
tá sendo elaborado pela em-
presa”, explica o secretário de 
Cultura, Ricardo Bulgarelli. 
Após esse trâmite, a Secretaria 
de Meio Ambiente que assumi-
rá a responsabilidade sobre a 
capivara. 

A decoração de Natal de Cas-
cavel já está sendo retirada 
nesta terça-feira (7). Enquanto 
isso, a Secult já inicia o traba-
lho para planejar a celebração 
da data para 2025.

“A atividade, 
ministrada pelo 
Educativo do MON, 
com a participação 
da artista educadora 
Isabella Isolani e do 
musicoterapeuta 
Matheus Braga, guiará 
os pequenos em uma 
experiência interativa 
com a música. O 
encontro terá início 
no vão-livre do Museu, 
localizado no térreo, 
e ao fi nal as crianças 
poderão aproveitar um 
piquenique com frutas
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CHICO BENTO E A 
GOIABEIRA MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, 
Cine Laser, CineFlix

BABYGIRL
Suspense, 18 anos, Duração: 110 min, 
Cine Laser, CineFlix, 

INTERESTELAR 
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min, 
West Side

RM: RIGHT PEOPLE, WRONG 
PLACE (LEGENDADO)
Documentário, 10 anos, Duração: 
80min, West Side

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, 
West Side, Cine Laser

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 132 min, 
West Side, Cine Laser, CineFlix

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, 
West Side, Cine Laser

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 135 min

SONIC 3 (PRÉ- VENDA)
Ação, Livre, Duração: 110 min 

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 105 min 

DO REI LEÃO (PRÉ- VENDA)
Aventura, Livre, Duração: 120 min 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, West Side, Cine Laser

 OLEDO

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

PÁSSARO BRANCO: UMA 
HISTÓRIA EXTRAORDINÁRIA 
Drama, 14 anos, Duração: 121 min

MUFASA: O REI LEÃO (PRÉ 
VENDA) Aventura, Livre, Duração: 
118 min

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min

GLADIADOR 2 
AÇÃO, 16 anos, Duração: 150 min

WICKED PARTE 1
Fantasia, Livre, Duração: 161 min

ARCA DE NOÉ 
Animação, Livre, Duração: 95 min

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min

CINEMA Atenção: a programação dos cinemas 
está sujeita à alteração.

 

 

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser 

 

 

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, 
Cine Laser, West Side 

 

 

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser

CASCAVEL CURITIBA

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
Aventura, Livre, Duração: 100 min 

AUTO DA COMPADECIDA
Comédia, 12 anos, Duração: 115m

 

INTERESTELAR (PRÉ-
VENDA)
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min

CURITIBA CINEMARKTOLEDO

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, Cine Laser, West Side

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser 

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, West Side, Cine 
Laser 

Outros eventos  

CASCAVEL

lAna Castela
Data: 17 de janeiro
Local: Parque de Exposições 
Celso Garcia Cid.

lRenato Albani: Zona de 
Conforto
Data: 24 de janeiro
Local: Anfiteatro Emir Sfair 

lShow Rural Coopavel
Data: de 10 a 14 de fevereiro 
de 2025, em Cascavel - PR. 
Ser o maior evento agro da 
América Latina tá na nossa 

natureza

CURITIBA

Programação de Shows

lMC Tuto
Data: 18 de janeiro

Local: Píer Santa Maria

TOLEDO

Outras programações

lMATHEUS & KAUAN
Quando: 12 de janeiro
Local: Matinhos

lGUSTAVO MIOTO
Quando: 17 de janeiro
Local: Matinhos

ESTREIAS DA SEMANA (Confira disponibilidade 
de horários no site)
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Serão superluasSerão superluas, eclipses lunares, conjunção de astros e chuvas de meteoros que poderão, eclipses lunares, conjunção de astros e chuvas de meteoros que poderão
ser vistos sem a necessidade de qualquer equipamentoser vistos sem a necessidade de qualquer equipamento

o céu”, diz a gestora.
No segundo semestre, Vênus 

e Júpiter estarão juntinhos em 
uma conjunção de planetas, na 
madrugada do dia 12 de agosto 
e, entre os dias 13 e 14 de dezem-
bro, haverá chuva de meteoros. 
Também três superluas deixarão 
as noites mais brilhantes no iní-
cio dos meses de outubro, no-
vembro e dezembro.

“De todas essas três, a mais 
interessante será no dia 5 de no-
vembro, porque nesse momento 
a lua estará na fase cheia e mais 
próxima da Terra do que a do 
normal. No jargão astronômi-
co, a gente chama isso de Lua 
Cheia do Perigeu porque ela está 
mais próxima da Terra e signifi ca 
que a Lua fica levemente mais 
brilhante e levemente maior do 
ponto de vista de tamanho an-
gular”, explica Daniel Mello.

Asteroide
O astrônomo do Observatório do 
Valongo diz que muitos outros 
fenômenos ocorrerão este ano de 
2025, mas alguns precisarão de 
equipamentos ainda que simples 
para poderem ser observados, 
como é caso da aproximação de 
um dos maiores asteroides do 
Sistema Solar. “este asteroi-
de chamado Vesta vai fi car um 
pouquinho mais próximo da 
Terra, e quem quiser curtir um 
fenômeno não tão comum, pode 
acompanhar a observação desse 
asteroide no meio de maio, na 
constelação de Libra”.

A diferença é que para esse 
tipo de observação é necessá-
rio um pouco mais de conhe-
cimento do céu e saber exata-
mente utilizar um aplicativo de 
astronomia, explica Mello. “É 
uma observação um pouco mais 
para as pessoas que têm mais de 

experiência e que curtem acom-
panhar um fenômeno não tão 
comum”, diz.

Dicas
Os astrônomos dão algumas di-
cas para quem quer observar os 
fenômenos no céu e a principal 
é de procurar céus mais escuros, 
sem grandes iluminações, co-
mo nos centros urbanos. “Quem 
estiver nas cidades de interior, 
quem sair das suas grandes ci-
dades para a região rural, para a 
região serrana, vai poder acom-
panhar muito mais esses fenô-
menos e fugir da iluminação das 
cidades”, ressalta Mello.

A condição climatológica tam-
bém precisa ser observada des-
taca Dra. Josina. “Eu recomen-
do que olhe sempre para o céu, 
mesmo que não seja uma melhor 
época do ano. Mas as melhores 
épocas do ano são aquelas épo-
cas mais secas, ou locais que es-
tão com o clima mais seco. Às 
vezes você tem uma chuva, a at-
mosfera fi ca limpa e logo depois 
você olha para o céu e ele está 
muito bonito. Mas há lugares que 
logo depois vai encobrir nova-
mente. Então é realmente fi car 
atento”, afi rma.

Caso, o clima não favoreça, a 
astrônoma lembra que, em 2025, 
as transmissões permitirão que 
todos acompanhem cada deta-
lhe dos espetáculos astronômi-
cos. “Eu peço que acompanhe 
as redes sociais do Observató-
rio Nacional, porque nós vamos 
voltar com o programa Olhando 
para o Céu. E a gente vai voltar 
também a fazer, no fi nal de ca-
da mês, o céu do mês seguinte, 
falando de como é esse céu em 
todo o Brasil, em toda a sua ex-
tensão Norte a Sul, Leste a Oes-
te”, conclui.

estará entre a constelação de Gê-
meos e a constelação de Câncer, 
uma região muito bonita no céu, 
que será enriquecida com a pre-
sença do Planeta Vermelho”, diz.

Assim como a visualização de 
Marte mais perto da Terra, o pri-
meiro semestre do ano também 
reserva vários outros espetá-
culos de observação visual sem 
binóculos ou telescópios. Como 
um eclipse lunar total na madru-
gada do dia 14 de março e uma 
conjunção entre Lua, Vênus, Sa-
turno e Mercúrio nas primeiras 
horas do dia 25 de abril.

Segundo a astrônoma do Ob-
servatório Nacional, do Ministé-
rio da Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, Dra. Josina Nacimento, o 
eclipse lunar será visível no Bra-
sil, em todas as suas fases: pe-
numbral, parcial, total e depois 
novamente parcial e penumbral.

“É muito interessante, porque 
a Lua vai entrando na sombra da 
Terra e o aspecto dela vai fi cando 
como se estivesse levando uma 
mordidinha, até que quando es-
tá totalmente na sombra mais 
escura da Terra, ela fi ca com um 
tom avermelhado muito bonito. 
E às vezes isso acontece quando 
a lua está nascendo, quando está 
se pondo, mas desta vez ela vai 
estar bem visível no céu”, diz.

Transmissão
A astrônoma destaca que quem 
quiser acompanhar o fenômeno 
com mais detalhes, haverá ob-
servação remota pelo canal do 
Youtube na instituição. “Nós do 
Observatório Nacional, pelo pro-
jeto Céu em Sua Casa, também 
vamos transmitir e fazer uma 
ação nacional de observação da 
Lua, que será uma coisa muito 
boa para chamar as pessoas para 
a astronomia, para olharem para 

Chuvas de meteoro e Chuvas de meteoro e 
eclipses:eclipses: confi ra o calendário confi ra o calendário 

astronômico de 2025astronômico de 2025

O
ANO DE 2025 terá um 
calendário astronômi-
co repleto de eventos 
observáveis no Brasil. 

Serão superluas, eclipses luna-
res, conjunção de astros e chu-
vas de meteoros que poderão 
ser vistos sem a necessidade de 
qualquer equipamento.

Para que os brasileiros possam 
acompanhar todo o espetáculo 
do universo, o Observatório do 
Valongo da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ) lançou 
nesta quinta-feira (3) o Calen-
dário de Efemérides Astronômi-
cas 2025. Além do calendário, a 
publicação traz mapas celestes, 
tabela de fases da Lua e seções de 
apresentação de projetos e pes-
quisa em astronomia.

Segundo o astrônomo que co-
ordenou a equipe do projeto, Da-
niel Mello, haverá muitos fenô-
menos interessantes neste ano, 
que poderão ser vistos a olho nu 
em todo o país, começando já no 
dia 15 de janeiro, quando ocorre-
rá a aproximação da Terra com 
planeta Marte.

“Normalmente a Marte e Ter-
ra estão aí fazendo a sua mo-
vimentação em torno do Sol e 
nem sempre fi cam relativamente 
próximos. Isso ocorre em mé-
dia a cada dois anos. A Terra se 
aproxima de Marte e o planeta 
fi ca muito mais legal de ser visto 
no céu, de ser acompanhado, 
porque fi ca mais brilhante.”

De acordo com Mello, durante 
toda a semana entre os dias 12 e 
18 de janeiro o Planeta Vermelho 
estará bastante visível no perío-
do da noite, com o ápice no dia 
15. “basta a pessoa utilizar cartas 
celestes, aplicativos de edifi ca-
ção dos planetas, das constela-
ções, para identifi car Marte, que 

ASSIM COMO A VISUALIZAÇÃO DE MARTE MAIS PERTO DA TERRA, O PRIMEIRO SEMESTRE DO 
ANO TAMBÉM RESERVA VÁRIOS OUTROS ESPETÁCULOS DE OBSERVAÇÃO VISUAL SEM BINÓ-
CULOS OU TELESCÓPIOS

Paulo Pinto/Agência Brasil

CBrasília
AGÊNCIA BRASIL

FRASE

“Nós do Observatório 
Nacional, pelo projeto 
Céu em Sua Casa, 
também vamos 
transmitir e fazer 
uma ação nacional de 
observação da Lua, 
que será uma coisa 
muito boa para chamar 
as pessoas para a 
astronomia, para 
olharem para o céu”
DRA. JOSINA NACIMENTO
Astrônoma do Observatório Nacional


